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Состоялась девятая сес
сия Томского областного 
Совета народных депутатов.

Председателем сессии из
бран депутат М. А . Матве
ев, председатель областного 
комитета народного контро
ля; секретарем —  депутат 
Т. И. Соснина, учительница 
Тогурокой средней школы 
Колпашевского района.

Утверждается повестка 
дая:

1. Доклад мандатной ко
миссии об изменениях в со
ставе Совета.

2. Организационные воо-
iPOCbl.

3. Отчет о работе испол
нительного комитета по ре
шению неотлоокных социаль
ных проблем, з^лублению 
экономической реформы,

ОТКРЫ ЛАСЬ В Т О Р А Я  СЕССИЯ 
В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  СССР

25 сентября в Кремле со
вместным заседанием Сове
та Союза и Совета Нацио
нальностей начала работу 
вторая сессия Верховного 
Совета СССР.

Председательствующий на 
утреннем заседании ОДедсе- 
датель Верховного Совета 
СССР М. С, Горбачев со
общил, что зарегистрировано 
470 депутатов, и выразил 
удовлетворение активностью 
парламентариев.

Открывая сессию Верхов- 
дого Совета СССР, сказал 
OW,. приветствую вас, ува
жаемые товарищи, и хочу 

^  высказать ряд соображений.

Прежде всего мы должны 
подойти к работе сессии в 
контексте реальной ситуа
ции в обществе и стране. 
Думаю, нет необходимости 
сейчас давать ее разверву- 
ту'чЧ характеристику. Не 
только потому, что она вам 
хорошо известна. В послед
ние дни, в том числе бук
вально накануне откры&я 
сессии Верховного Совета, 
мне уже приходилось гово
рить на этот счет, и не раз.

Будет правильньш ска
зать, что оценки, которые 
дал Верховный Совет ситуа
ции в стране на носледнем 
этааш работы первой сессии, 
сохраняют силу. Более того, 
мы можем констатировать, 
что она в некоторых отно
шениях даже осложнилась.-

В преддверии возобновле
ния нашей работы ежтивно 
обсуждался вопрос об осо
бенностях и предназначении 
осенней сессии. Эта тема 
оказалась 'На переднем пла
не в дискуссиях в кругу са
мих народных депутатов, и 
в прессе, и обществе. Если 
оссдвнть без внимания край
ние суждения, в которых 
слишком мало содержания и 
много решгости, а то и про
сто неуважительного отно
шения к Верховному Сове
ту, то должен отметить, что 
в рбществе придают работе 
нынешней сессии важное, а 
в ряде случаев чрезвычай
но^ значение. От нее ждут 
существенных результатов, 
ответов на многие жизнен
ные вопросы, принятия круп

ки ных решений, о которых шла 
речь нз заключительном эта
пе весенней сессии. Такие 
ожидания обоснованы, они 
исходят из ситуации, о ко
торой я говорил, по необхо
димости црння|тия безотла
гательных мер как для сня
тия социальной напряжен
ности, так и для ТОШ, что
бы решительно продвигать 
перестройку по всем направ
лениям. И прежде всего в 
социально - экономической 
сфере.

Мне представляется, да 
таково было мнение и всех 
без исключения членов Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР, который обсуждал 
вопросы ньщешней сессии, 
что вносимая повесгша дня 
дает возможность сразу за
няться выработкой тех са
мых мер, каких ждет обще
ство. И набор вопросов по
вестки дая, и их очеред
ность не случайны. Подроб
нее об этом скажет товарищ 
Лукьянов, мотивируя ту или 
иную постановку вопроса в 
повестке дня. Я же хотел бы 
привлечь ваше внимание к 
следующему.

Выделю в первую оче
редь такой аспект работы 
нынешней сессии, как об
суждение и принятие плана 
социально - экономического 
развития на 1990 год. Мо
жет, кому-то кажется, что это 
в общем-то обь№шое дело, 
им ежегодно занимались выс-' 

^  пше органы власти. Но раз
работка плана в нынешней 
конкретной ситуации, когда 
мы должны решать мноеде 
■проблемы, причем такие, ко
торые просто нельзя отло
жить, представляется мне 
делом чрезвычайной важно
сти. Мы не можем перело
жить эту ответственную ра
боту на кого-то. Нам надо 
принять решение, рассмот
рев весь круг вопросов, ко-, 
торые беспокоят общество. 
И рамки обсуждения проек
та плана социальио-эконо- 
мического развития на сле

дующий год позволяют это 
сделать.

Любое решение должно 
быть аргумеятированньш, 
взвешенным, ответственным. 
Советским людям должно 
быть ясно, почему йменно 
так мы с вами решаем тот 
или иной вопрос. В рамках 
плана надо прежде всего вы
работать меры, по нормали
зации положения на потре
бительском рывке. А  это 
предполагает реализацию 
комплекса мер по насыще
нию рынка товарами и одно
временно — недопущению 
неоправданно1го Проста де
нежных доходов. В плане на 
1990 год должна найти свое 
продолжение линия на уси
ление социальной ориента
ции нашей экономики. Бу- 
Й^щий год — это также вре
мя принятия крупных реше
ний, направленных на фи
нансовое оздоровление на
шей экономики.

Вырабатывал и принимая 
все эти трудные решения, 
нужно убедительно показать 
нашему народу, почему они 
необходимы, какие это бу
дет иметь последствия уже 
в ближайшем будущем и 
что нас может ожидать, ес
ли такие решения не будут 
приняты.'

И еще один важный мо
мент. Верховный Совет дол
жен твердо определиться и 
принять решения о работе 
траншорта, об отношении к 
3a6acTOB>KaM, наведении по
рядка в торговле и работе 
кооперативов, о подготов
ке к зиме. Все,это вопросы, 
имеющие самое непосредст
венное отношение к жизни 
людей, должны быть в цент
ре работы коййитетов и ко
миссий, палат, в целом сес
сии Верховного Совета. По 
всем иим правительство во 
взаимодействии с республи
ками, комиссиями, комитета
ми Верховного Совета СсСР 
должно безотлагательно под
готовить и внести предложе
ния.

Далее. Необходимость * ре
шительного продвижения 
экономической и политиче
ской реформ, ослабления на
пряженности в межнацио
нальных отношениях требу
ет расс.мотрения в первооче
редном порядке проектов 
законов о собственности, о 
зелше, об аренде и арендных 
отношениях, налоговой сис
теме и так далее — тем, 
чем мы закончили работу 
весенней сессии Верховного 
Совета СССР. Ташке следу
ет рассмотреть вопрос об 
изменениях в Конституции 
СССР с учетом предстоя
щих выборов реоп;^ликан- 
ских и местных Советов, 
принять ряд законодатель
ных актов по вопросам, от
носящимся к национальной 
сфере.

■Если иметь в виду весь 
перечень вопросов предпола
гаемой повестки дня, то мож- 
но сказать, нас ждет огром
ный объем работы. Очевид
но, это предполагает иной, 
в орав1нении с первой сес
сией, характер работы — 
высокий уровень организо
ванности, деловитости, рацио
нального нслользования ра
бочего времени. Давайте со
трудничать в этом направле
нии. Можно с большой уве
ренностью говорить, что в 
обществе ждут именно таких 
подходов к решению цоцро- 
сон повестки дня.

Хочу, товарищи, остано
виться еще на одной пробле
ме. Бее мы ощущаем ост
рую необходимость подтя
нуть дисциплину, укрепить 
государствегшый и общест
венный порядок в стране. В 
конце первой сессии Верхов
ного Совета СССР мы прак
тически единогласно приня
ли постановление по усиле
нию борьбы с преступио- 
стью... Работа на этой ос
нове разворачивается, она 
уже начинает приносить пер
вые плоды, пока еще, конеч
но, незначительные. Нельзя 
не видеть, что, хотя правоох
ранительные органы начали 
действовать смелее и актив
нее, а общественность стала 
лучше их поддерживать, о 
переломе говорить рано.

преступность пока растет. 
4x0 особенно беспокоит? 
Нормальное функЦианирова- 
ние  ̂предприятий и учрежде
нии, труд и повседневные 
условия жизни, самочувст
вие, даже личная Оезопас- 
ноегь людей нередко ставят
ся под угрозу 8 результате 
оощественных беснюрядков, 
связанных с «межнацишаль- 
ными конфликтами, с по- 
пыткалш добиваться удовлет
ворения теХ' или иных тре- 
оований, пусть даже обос
нованных, путем силово'го 
давления, всякого рода уль- 
тшу1атумов.

Нет необходимости гово
рить, что это крайне неже
лательное, опасное явление, 
которое существенно тормо
зит развитие оерестроечных 
процессов и вызьшает край
не негативную реакцию все
го общества. Я в этом еще 
раз смог убедиться, беседуя 

Ч1есколько дней назад с ра
бочими и крестьянами , — 
членами ЦК КПОС.

Важно, чтобы у  нас в об
ществе было хорошо поня
то, что нетерпимость, обра
щение к силе — не метод 
решения проблем. Таким 
путем можно толыш, напро
тив, отодвинуть решение лю
бого вопроса на неопреде
ленный срдк, осложнить его. 
В условиях демократическо
го и правового государства, 
к которому мы стремимся, 
не может и не должно быть 
иного способа политического 
действия, как опора на за
кон, стремление решать лю
бые вопросы прежде всего 
путем достижения согласия. 
Вот почему сейчас, наряду с 
созданием новых законов, 
все большее значение приоб
ретает само упрочение за
конности. Никакой закон, 
даже самый лучший, не бу
дет ничего стоить, если он 
останется только на бумаге, 
если государство не сумеет 
обеспечить неукоснительное 
его проведение в жизнь, ес
ли граждане не будут со
знательно его исполнять. На 
эту сторону дела надо обра
тить внимание Верховному 
Совету и союзному прави
тельству, органам власти в 
республиках и на местах, 
всем тем, кому вменено на
шей Конституцией обеспечи
вать проведение в жизнь 
принятых законов.

Особо скажу о том, что 
является в данный момент 
предметом наибольшей тре
воги. Это положение в Арме
нии и Азербайджане в связи 
с проблемой Нагорного Ка
рабаха. О сложившейся здесь 
крайне напряженной ситуа
ции я говорил недавно в сво
ем докладе на Пленуме ЦК. 
За прошедшие дни, несмот
ря на предпринимаемые ме
ры, развязать этот тугой 
узел, прежде всего с точки 
зрения снятия того, что про
исходит на железных доро
гах, не удалось. Лишь се
годня ночью пошли поезда с 
грузами и перевезено боль
ше, чем обычно перевозится 
в дневное время. Кажется,' 
как докладывают тов. Воро
нин и другие товарищи, ко
торые представляют союз
ные ведомства, действующие 
там вместе с республикан
скими органами, намечается 
какое-то изменение к луч
шему,

Тем не менее оставлять 
этот регион в нынешнем со
стоянии нельзя. Если дело 
не примет стабильный ха
рактер, я думаю, правитель
ство СССР вместе с респуб
ликанскими органами долж
но внести Верховному Сове
ту СССР конкретные пред- 
лшкения об Исчерпывающих 
мерах по развязыванию это
го узла. Посмотрим день- 
два, пусть правительство бу
дет готово, чтобы при необ
ходимости доложить свои 
предложения.

Подчеркну еще раз, то
варищи, что имы сумеем 
справиться с задачами, сто
ящими перед настоящей сес
сией, только в том случае, 
если будем работать с пре
дельной нагрузкой, сознавая 
ответственн(ють за резуль
таты своей деятельности, ко
торых с нетерпением ждут

во всей стране. Если выра
зить одним словом, то. по
жалуй, девизом этой осен
ней сессии Верховного Со
вета могла бы стать делови
тость. Деловитость — имен
но это нужно сейчас, когда 
страна ожидает от высших 
органов власти конкретных 
и эффективных решений. 
Если здесь начнут звучать 
призывы, не отвечающие ны
нешней ситуации и ожидани
ям народа, то, я думаю, в 
обществе возникнет большое 
разочарование в отношении 
Верховного Совета и прави
тельства.

Позвольте мне выразить 
уверенность, товарищи депу
таты, что, работая и друж
но, и ответственно, мы су
меем решить те непростые 
проблемы, которые сейчас 
стоят перед страной, обеспе
чить условия для дальней
шего развития процесса пе
рестройки и обновления со
ветского общества.

М. С. Горбачев предоста
вил слово первому замести
телю Председателя Верхов
ного Совета СССР А. И. 
Лукьянову для сообщения 
по повестке дня сессии.

В соответствии с Консти
туцией СССР, сказал А . И. 
JiyKbHHOB, Президиум Вер
ховного Совета СССР раз
работал предложения о по
вестке дня и порядке рабо
ты второй сессии Верховно
го Совета СССР. Они были 
детально обсуждены на за
седании Президиума 21 сен
тября с участием всех пред
седателей комитетов и ко
миссий.

Разрешите мне по пору
чению Президиума Верхов
ного Совета доложить вам 
эти предложения.

'Прежде всего — о ловест- 
ке дня сессии.

Верховному Совету пред
стоит рассмотреть большое 
число законопроектов и дру
гих вопросов, вытекающих 
из требований Конституощи, 
поручений первого Съезда 
народных депутатов СССР, 
решений, принятых на пре
дыдущей сессии. В настоя
щее время имеется значи
тельный пакет таких вопро
сов. Всего их около шести
десяти.

Продолжительность второй 
сессии предлагается опреде
лить в два месяца.

Учитывая эти ограничен
ные сроки и необходимость 
отвести значительное время 
для работы комитетов и ко
миссий, обсудить все имею
щиеся вопросы, видимо, не 
представится возможным. В 
связи с этим Президиум 
Верховного Совета после 
тщательного анализа имею
щихся у нас вопросов при
шел к выводу, что в повест
ку дня второй сессии следо
вало бы включить прежде 
всего законопроекты, наме
ченные нами к первоочеред
ному .рассмотрению, а так
же те вопросы, которые 
предстоит внести на Съезд 
народных депутатов СССР. 
Всего, как вы видите, таких 
вопросов 19, а вместе с дру
гими вопросами предлагае
мой повестки дня 34.

На рассмотрение Верхов
ного Совета СССР предлага
ется в 1|ервую очередь вне
сти Государственный план 
экономического и социально
го развития СССР и Госу
дарственный бюджет СССР 
на 1990 год, проекты кото
рых Совет Министров СССР 
представил 1 сентября это
го года. Эти законопроекты 
целесообразно было бы при
нять не поздаее конца ок
тября, что позволило бы за
вершить формирование пла
нов предприятий, объедине
ний, отраслей и республик к 
началу будущедо года.

Постановлением Верховно
го Совета от 24 июля этого 
года было признано необхо
димым рассмотреть в перво
очередном порядке проекты 
законов о собственности, о 
социалистическом предприя
тии, о единой налоговой си
стеме, об изменешш Закона 
о кооперации, проекты ос
нов законодательства Союза 
ССР и союзных республик о

земле, 0|б аревде и арендных 
отношениях. Эти законопроек
ты представлены Советом Ми
нистров в Верховный Совет 
и такие розданы депутатам.

В соответствии с поруче
нием первого Съезда народ
ных депутатов на сессии 
имеется в виду обсудить, а 
затем внести на рассмотре
ние Съезда проекты закона 
об изменениях и дополнени
ях Конституции СССР • по 
вопхюсам избенрательной си
стемы, регламента Съезда и 
Верховного Совета, закона о 
конституционном надзоре, а 
также некоторых других за
конов, связанных с дея
тельностью высших органов 
власти страны и народных де
путатов СССР.

Важное значение будет 
иметь рассмотрение и при
нятие на сессии законов об 
общих началах руководства 
экономикой и социальной 
сферой в союзных республи
ках и об общих началах ме
стного самоуправления и 
местного хозяйства.

Кроме того, на сессии 
следовало бы обсудить воп
росы, по которым имеются 
поручения Верховного Сове
та СССР. К ним относятся 
проекты законов о переходе 
Литовской ССР и Эстонской 
ССР на экономическую са
мостоятельность, о порядке 
разрешения коллективных 
трудовых споров (конфлик
тов), об амнистии бывших 
£оен1Юслужащкх ограничен
ного контингента советских 
войск а Афганистане, совер
шивших преступления и ока
завшихся в илену у афганс
кой вооруженной оппозиции.

Представляется также це
лесообразным заслушать на 
сессии доклады комиссий, 
образованных Съездом и 
Верховным Советом, и по 
возможности начать обсуж
дение некоторых даушх за
конопроектов.

Следует иметь а виду, что, 
краме этого, на сессии, ве
роятно, предстоит рассмот
реть некоторые вопросы 
межнациональных ошоше- 
ний, вытекающие из .реше
ний первого Съезда народ
ных депутатов СССР и об
суждавшиеся на сеятябрь- 
скам Пленуме ЦК КПСС. 
Речь идет прежде всего о 
таких законах, как законы 
о свободном развитии и рав
ноправном иснользовании 
языкш народов СССР; о 
свободном национальном раз
витии граждан СССР, прожи
вающих за пределами своих 
национально - государствен
ных образований или но 
имеющих их на территории 
СССР; о гражданстве СССР.

Разумеется, во время сес
сии могут возникнуть и дру
гие вопросы, не предусмот
ренные проектом повестки 
дня. По решению Верховно
го Совета они могут быть 
дополнительно включены в 
нашу повестку или рассмот
рены помимо нее.

Как показала практика ра
боты Верховного Совета, в 
ходе сессии у депутатов бу
дут возникать различные 
вопросы, которые требуют 
обсуждения. Это тоже надо 
принять во внимание при 
планировании нашей дея
тельности.

Таким образом. Верховно
му Совету, как отметил се
годня М. С. Горбачев, пред
стоит провести очень боль
шую работу, рассмотреть 
целый комплекс законопро
ектов и других вопросов. 
Успех этой работы во мно
гом зависит от ее организа
ции, тщательной и серьез
ной подготовки всех вопро
сов в комитетах Верховного 
Совета и постоянных комис
сиях палат. Именно туда, 
видимо, должен теперь пе
реместиться центр тяжести 
всего дела. Об этом, как вы 
помните, говорили на пер
вой Сесс1ш многие депутаты.

С учетом этих соображе
ний П ^ и д и ум  Верховного 
Совета СССР единодушно 
пришел к выводу о возмож
ное™ следующего оорядка 
работы второй сессии.

Предлагается установить, 
что пленарные заседания па
лат будут проводиться, кда

правило, два дня в неделю 
—  понедельник и вторник, 
а остальное время отвести 
для работы комитетов и ко
миссий. Такой порядок, по 
нашему мнению, будет спо
собствовать более углублен
ной проработке вопросов и 
позволит более всесторонне 
обсуждать их на заседаниях 
палат. В частности, вам, то
варищи депутаты, уже роз
дан одиентировочный гра
фик работы Верховного Со
вета, комитетов и комисейй 
на предстоящие две недели 
и подробный план рассмот
рения в комиссиях проектов 
плана и бюджета.

Представляется целесерб- 
разньш рассматривать на 
сессии законопроекты и дру
гие вопросы в той последо
вательности, в которой они 
будут включены в повестку 
дня сессии. Разумеется, в 
зависимое™ от степени го
товности соответствующих 
вопросов палаты могут из
брать другой порядок их рас
смотрения.

Согласно утвержденным 
Верховным Советом 19 июля 
временным правилам рас
смотрения проектов законов, 
законопроекты будут рас
сматриваться на сессии, как 
правило, в двух чтениях. 
При первом чтении будет да
ваться общая оценка проек
та, решаться вопросы его 
возможного опубликования и 
порядка дальнейшей рабо
ты над законопроектом. А  
при B'sopoM чтении будет 
проводиться обсуждение про
екта по статьям и его при- 
няше.

При необходимости на 
пленарных заседаниях палат 
может быть отведено время 
для ответов на запросы и 
вопросы депутатов, а также 
для обсуждения процедур
ных ситуаций.

Завершить вторую сессию 
предполагается пхрмерно 24 
ноября, если не будет при
нято иное решение.

Таковы, товарищи депута
ты, предложения Президиу
ма Верховного Совета по по
вестке дая и порядку рабо
ты вто^й сессии Верховно
го Совета СССР.

Члены Президиума Вер
ховного Совета единодушно 
высказались за то, чтобы ра
бота сессии Верховного Со
вета с самого начала приоб
рела деловой, конструктив
ный характер. Этого требу
ет от нас время. Этого ждет 
от депутатов народ.

С докладом о Государст
венном плане экономическо
го и социального развития 
СССР на 1990 год выступил 
первый заместитель Предсе
дателя Совета Министров 
СССР л. А. Воронин.

На вечернем заседании с 
докладом о Государствен
ном бюджете СССР на 1990 
год и об иополиении бюдже
та за 1988 год выступил 
министр финансов СССР 
В. С. Павлов.

Председательству ю щ и й 
М. С. Горбачев сообщает, 
что комитетам Верховного 
Совета СССР и комиссиям 
палат было поручено в пред
варительном порядке рас
смотреть цроекты плана и 
бюджета страны на буду
щий год и подготовить по 
ним свои заключения. О хо
де этой работы рассказал 
председатель Плановой и бюд
жетно - финансовой комис
сии Совета Союза В. Г. Ку
черенко. Депутаты согласи
лись с его предложениями о 
дальнейшем порядке рас
смотрения проектов плана 
и бюджета в комиссиях и 
комитетах.

Л. А. Воронин ответил на 
вопросы депутатов, возник
шие в связи с обсуждением 
проекта Государственного 
плана экономического и со
циального развития СССР 
на будущий год.

В заключеше был рас
смотрен вопрос о принятии 
в эксп.цуатацию электронной 
системы репистрации и голо
сования.. Депутаты проголо
совали за введение ее в эк
сплуатацию.

После обсуждения с уче
том внесенных поправок бы
ли утверждены повестка дня 
и порядок работы сессии.

(ТАСС).

развитию гласное™ и демо- 
кратазации обществетьйой 
жизни. '

С докладом по первому 
вопросу выступил председа
тель мандатной комиссии, 
второй секретарь областно
го комитета партии А . С. 
Зарембо. По его докладу 
сессия досрочно сложила 
полномочия с рада депута
тов в связи с выездом за 
пределы области и утверди-*^ 
ла лолномо'чия депутата Р . А. 
Попадейкина, избранного по 
избирательному округу 
№  189,

По второму вопросу сес- 
сяя приняла единогласное 
решение об освобождении 
от обязанностей предсе
дателя о б л и с п о л к о м а  
т. Высоцкого А. Е. соглас
но поданному заявлению з 
связи с уходом на пенсию 
по состоянию здоровья. Де
путаты высказали слова ис
кренней благодарности в 
адрес А. Е. Высоцкого за 
многолетний добросовесг- 
яый труд на ответственных 
постах. От имени о^ома 
партии и областного Совета 
народных депутатов ему 
вручен памятный адрес.

Сессия определила окон
чательный круг претенден
тов на должность председа
теля облисполкома. Это тг. 
А . С. Зарембо, В. Щ  Ш у
тов, Д . А. Ломоров, Р. А. 
Попадейкин, В. М. Кресс.

' Решен вопрос о процедуре 
избрания председателя обл
исполкома. В соответствии 
с действующим Законом о 
местных Советах настоящая '• 
сессия была правомочна ре
шить вопрос об избрании
председателя оргюу посла
освобождения т. Высоцкогэ, 
но, учитывая требование вре
мени, большой обществен
ный интерес и В:ниманйе, 
которые проявили трудящи
еся области к выборам 
председателя облисполкома, 
а также пожелания, выска
занные на встречах с депу
татами областных Советов,

с партийньш, советским ак
тивом, решено вьйоры от
ложить до 4 октября и тем 
самым дать возможность на
званным претендентам вы
ступить в печати, на радио, 
по телевидению, перед об
щественностью, опублико
вать свои программы, депу
татам посоветоваться со сво
ими избирателями по этому 
вопросу.

Сессия внесла изменения 
в состав областного комите
та народного контроля. В 
связи с переходом на хозяй
ственную работу А. И .. Бо
рисов освобожден от обя
занностей заместителя пред
седателя областного комите
та народного контроля. За- 
мготителем председателя ут
вержден В. С. Ш^ариков, 
бывший первый секретарь 
Кировского райкома пар
тии. После перехода на дру
гую работу бьшшего второ
го секретаря Томского обко-' 
ма комсомола С. Н. • Куроч
кина, члена областного ко
митета народного контроля, 
членом комитета утвержден 
О. Ф. Бикбаев, ньше рабо
тающий вторым секретарем 
обкома ВЛКСМ.

Сессия избрала народны.м 
судьей Стреженского город
ского народного суда А. Н. 
Красова, Октябрьского суда 
— А. А. КайгоРодова, Со
ветского — В. В. Свгарнова.

С отчетным докладом по 
третьему вопросу выступил 
первый заместитель предсе
дателя облисполкома А. П. 
Габрусенко. В прениях по 
докладу выступили депута
ты, избиратели и предста
вители неформальных объ
единений.

Сессия рассмотрела депу
татский запрос о строитель
стве здания госархивов.

По всем обсуждаемым во
просам приняты решения.

(Отчет о работе сессии 
будет напечатан в одном 
из ближайших номеров 
газеты).

Спрос и предложение

1то»й1*й1**4

ШСЕШРОВЙИИиЕ
тшЕ...

Да, томские. А  не хабаровские, владивостокские, ук
раинские — откуда только ни везли в нашу область 
консервированные овощи, цена которых —  копейки, а 
затраты «а  перевозку— десятки тысяч рублей. Что-то по
ка еще, -конечно, придется завозить, но «начало концу» 
положено. Цех консервирования совхоза -«Томич», рас
положенный на территории базы «Томскплодоовощпро- 
ма» на улице Кулагина, уверенно набирает темпы.

Маринованные и консервированные огурцы, помидо
ры, кабачки, варенье из малины, черной и красной смо
родины, черноплодной рябины в магазинах горплодо- 
овощторга идут нарасхват. Только в августе было реа
лизовано консервированной продукции на 13 тысяч 
рублей.

— В одну смену цех выдает полторы тысячи банок,—  
рассказьшает инженер-химик Светлана Георгиевна Фро
лова. — И мы могли бы организовать работу второй 
смены, увеличить объем готовой продукции, но у  нас не 
хватает кадров. Пользуясь случаем, хочу пригласить 
томичей m  -работу к нам в цех. Условия здесь неплохие, 
почти все операции механизированы, а оплата труда за
висит от объема вьщущенной продукции.

Нынешней осенью цех заметно расширил ассортимент 
готовой продукции: сушеные морковь, лук, зелень и
свеклу в больших объемах может предложить он опто- 
вым покупателям — предприятиям jo6u;ecTBeHHoro пи
тания, урсам и орсам нефтяников, лесников, геологов.

Полученное дополнительно новое оборудование поз
волит увелшшть выпуск цукатов до тонны в день. Тех- 
нологи и лаборанты лаборатории для определения ка
чества готовой продукции и контроля за технологией 
производства разработали рецептуру варенья из кабач- 
ков. Недавно выпущена эксоернментальная партия это
го деликатеса, цена которого будет намного ниже по 
сравнению с традиционными вареньями.

—г Стоимость одной банки варенья из черной сморо
дины, — поясняет С. Г. Фролова,— 3 рубля 60 копе
ек, потому что мы используем ягоду, закупленную у ми
чуринцев по установленным закупочньпи ценам. Но и 
такая цена не смущает покупателей — спрос на варенье 
большой.

Еще одна новинка цеха —  плодоовощное желе с ман
дариновой и лимонной эссенцией — скоро появится в 
продаже в специальной упаковке.

Т. ЁВГБНЬБВА.
Н А  СНИМКАХ Н, Потапова: этикетки для готовой 

продукции выполнила (Томская картонажная фабрика; 
операторы автоклава пастеризации продукции Е. Ф. Цы. 
бульская и О. Н. Алексеенко.

, •ч'
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Кандидаты на пост председателя 
Томского облисполкома

к ПЛЕН УМ У ОБКОМ А КПСС: С ЕЛО  СЕГОДНЯ И ЗАВТРА

ЗАРЕМ БО

Александр Семенович

1

' ^ 1

Родился в 1948 году в селе Власово- 
Дворино Палкинского района Костром- 
ской области, немец, член КПСС с 1975 
года. Окончил Новосибцрский сельско
хозяйственный институт. Трудовую" дея- 
тельность начал в 1971 году. Работал 
старшим, затем главным агрономом сов
хоза «Корниловский» Томского района. В 
течение четырех лет работал директором 
совхоза «Родина». С 1979 года на руко
водящей работе в областных сельско- 
ховяйственных органах!: цредседатель
производственного объединения «Сель- 
хозхимия», заместитель председателя 
агропромышленного комитета. В 1987 го
ду избран первым секретарем Первомай, 
ского райкома КПСС.

Депутат областного Совета народных 
депутатов. Награжден орденом «Знак По
чета», медалью.

П О М О РО В

Александр Адрианович

Родился в 1931 году в деревне Михай- 
ловка' Колосовского района Омской облас
ти, русский, член КПСС с 1954 года. По 
окончании Томского политехнического ин
ститута в течение двадцати лет был на 
'Инженерно - технической и руководящей

работе ,на 'Предприятиях Министерства 
среднего машиностроения. Избирался пер
вым „секретарем горкома ВЛКСМ.

С 1974 по 1979 год возглавлял Управ
ление магистральных нефтепроводов 
Центральной Сибири Министерства неф
тяной промышленности. '

С 1979 года работает в аппарате обко
ма КПСС: заместителем заведующего
про.мышленно - транспортным отделом, за
ведующим отделом химической промыш
ленности обкома КПСС. В 1985 году 
избран секретарем обкома партии.

Около двух лет выполнял интернацио
нальный долг в Демократической Респуб
лике Афганистан.

'Депутат областного Совета народных 
деп^атов. Награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, двумя орденами «Знак 
Почета», орденом Дружбы народов, дву
мя медалями. Имеет награды Демократи- 
ч«:кой Республики Афганистан.

ПО П АДЕЙ КИН 

Ростислав Анатольевич

Родился' в 1937 году в селе Мизоново 
Ишимского , района Тюменской области, 
русский, член КПСС с 1967 года. Окон
чил Омский сельскохозяйственный инсти
тут и Академию общественных наук при 
ЦК КПСС- После окончания института в 
1960 году работал: старшим инженером- 
механиком совхоза, главным инженером, 
заведующим отделом механизации Том
ской государственной сельскохозяйствен
ной опытной станции. С 1968 года по 
1971 год руководитель Западно-Сибир
ского производственно-технического
участка научной организации труда Ми
нистерства сельского хозяйства р СФСР. 
С 1971 года работает в аппарате обкома 
КПСС: заместитель заведующего, заведу
ющий сельскохозяйственным отделом. В 
1980 году избран секретарем обкома 
КПСС.

Депутат областного Совета народных 
депутатов. Награжден орденом Трудового 
Красного Знамени, двумя медалями.

КРЕСС

Виктор Мельхиорович

в

Родился в 1946 году в городе Томске, 
русский, член КПСС с 1972 года. Окон
чил Томокий политехнический институт 
имени С. М. Кирова. Трудовую деятель
ность начал в 1970 году на приборном за
воде. Был мастером, начальником цеха.

С 1973 года — на комсомольской рабо
те: заведующий отделом Томского горко
ма ВЛКСМ, первый секретарь Советского 
райкома комсомола. ,

В 1975 году избран секретарем партко
ма приборного завода, а в феврале 1980 
года —  первым секретарем Октябрмкого 
райкома партии. С ноября 1983 года по 
октябрь 1984 года работал заведующим 
отделом оборонной промышленности обко
ма КПСС.

С октября 1984 по октябрь 1986 года 
был председателем областного совета про
фессиональных союзов. С октября 1986 го
да является ответственньш организатором 
Отдела партийного строительства и кадро
вой работы ЦК КПСС. •

Депутат областного Совета народных де
путатов. Награжден орденом «Знак Поче
та».

Ш УТО В

Виктор Николаевич

шШШ

Родился в 1937 году в селе Крыловка 
Бакчарокого района Томской области, рус
ский, член КПСС с 1959 года. Окончил 
Томский машиностроительный техникум, 
Сибирский технологический институт и Н'О- 
восибирскую высшую партийную школу; 
Трудовую деятельность начал в 1956 году 
рабочем на заводе. После службы в рцдах 
Советской Армии с 1959 года работает ин
спектором отдела кадров Парбигского лес
промхоза. Затем с 1960 года в Орловском 
леспромхозе Верхнекетокого района: инспек 
тором отдела кадров, заведующим ремонт
но-техническими мастерскими, инженером 
по технике безопасности, инженером-меха- 
ником и главным механиком. В 1968 году 
утвержден заведующим промьшленно-тран- 
опортньш отделом Верхнекетсного райкома 
КПСС. С 1972 по 1975 год —  студент 
Сибирского технологического института. 
После окончания института был на пар
тийной и советской работе; инструкто!ром 
отдела леоной промышленности обкома 
КПРС, дредседателем Верхнекетсного рай
исполкома, первым секретарем Колпашев- 
окого горкома КПСС. С 1984 года являет
ся генеральным директором территориаль
ного производственного объединения «Том- 
леспром».

Депутат областного Совета народных де
путатов. Награжден орденами Трудового 
Красного Знамени и «Знак Почета», ме
далью.

В долгу город, 
и центральная усадьба!
Мое мнение о проблемах 

возрождения деревни уже 
упоминалось в обзоре пи
сем на эту тему, но хоте
лось бы высказаться под
робнее. Осознание необходи
мости повернуться к селу 
лицом уже многое значит. 
Но села ведь разные, и в 
разной степени они нужда
ются в- помощи. Особый 
разговор о малых селах, 
как правило, некогда не- 
перопектнвных. Сами по се
бе они не возродятся —  
утеряны силы. Нужны 
усилия минимум руководи
телей колхозов и совхозов.

Вряд ли кто из руководи, 
телей проигнорирует п о д 
писание о возрождении ма- 
лых сел. Но готовы ли они 
к реализации этого реше
ния? Вопрос сложный. Как 
известно, наши руководите
ли — и хорошие, и пло
хие —  воспитаны на от- 
четности вышестоящему на- 
чальству. Главные их инте
ресы лежат не в деревне, а 
минимум в районном цент
ре. Трудно им сейчас вое- 
принять отнюдь не техно
логическое решение о воз
рождении малых сел, ибо 
еще не так давно онидейст- 
вовали совсем в противо
положном направлении.

Сейчас бытует тезис: долг 
города селу. Тем самым де
лается попытка хотя бы 
остановить процесс ограб
ления деревни.' Но у  этого 
процесса была своеобразная 
иерархия. Больше страдали 
отделения колхозов и совхо
зов, а не центральные 
усадьбы. Последонне в ряде 
случаев даже демонстриро
вали успехи сельского хо- 
зяйства, во многом как раз 
за счет отделений (благо, 
генеральная линия позво
ляла). На центральные 
усадьбы свозились строе
ния, переманивались кадры. 
Примером может служить 
деревня Вольшеокирово 
Асиновского района. В быт
ность директором совхоза 
имени С. М. Кирова т. А р 
темова и при нынешнем

директоре т. Филиппове в 
с. Ягодное перекочевали как 
жилые, так и производст
венные постройки. Многие 
механизаторы, доярки — 
выходцы из Большежирова, 
сейчас живущие в Ягодном, 
на хорошем счету. Так, мо
жет, существует и долг 
центральной усадьбы перед 
малым селом?

И, раз уж мы сейчас 
взялись его возрождать, 
меньше всего хотелось бы 
скоропалительности и пока
зухи. Деревню можно счи
тать заново рожденной 
только тогда, когда в ней 
вновь поселится 1фестьян- 
ский дух. Скажем, те же 
большежировцы уже разу- 

. верились в своих возмож
ностях, да и администрация 
совхоза не видит в них тру
жеников. Никакой социоло
гический опрос жителей не 
даст чего-либо конструктив, 
ного. В таких деревнях, пе
реставших себя осознавать, 
больше смысла и легче 
пить, чем работать и полно
ценно отдыхать.

К возрожденИ'Ю малых 
деревень нужно подойти до
бросовестно. Они имеют 
свои земли, пастбища. Так 
вот, администрации совхоза 
или сельскому 'Совету (ко
му из них принадлежит ре- 
альная власть) следует так 
распорядиться землей, что
бы была максимальная 
польза самой деревне. Зем
ля должна оказаться 
в порядочных руках, 
будь то арендатор или 
городское предприятие. Пу
стующие жилые дома и уж 
тем более Здания школ, 
клубов и т. д. наспех и за 
так продавать под дачи 
нельзя (наверное, распоря
диться ими —  суверенное 
право самих селян). Созда
ние дачных поселков — не 
выход из положения, это 
вообще не соответствует 
букве и духу решений о 
возрождении деревни.

С. ТОЛСТОВ, 
ассистент кафедры

истории СССР ТГПИ.

сывались на займы. Народ 
знал, что все это для фрон
та, для победы.

Окончилась война, уже че
рез три года почувствова
лось облегчение. Хотя пла
тили налоги, но и тут люди 
знали; нужно восстанавли
вать. народное хозяйство. В 
магазинах появились все 
продукты и необходимые то
вары. По направлению рай
кома партии я приехал в 
Томок учиться в сельхозтех
никум и своими глазами ви
дел и покупал в магазинах 
все, что душа пожелает. 
Мясные, молочные, рыбные 
консервы — сколько нужно. 
Рыба — кета, горбуша, а 
обской рыбы — куда бы ты 
ни поехал: осетр, стерлядь... 
Пять лет все было в изоби
лии, а куда потом дева
лось, мы не знаем. Хотя и 
планы по всем отраслям вы
полняются.

Но продолжу о селе, по
чему много заброшенных де
ревень оказалось. В связи с 
тем, что колхозники во вре
мя войны, да и после, уста
ли от тяжелого труда, нуж
но было его облегчить. А  
как? Укрупнить хозяйства, 
ведь в мелкие технику .не да
дут. И, когда стали технику 
колхозам продавать, стала 
молодежь задерживаться на 
селе, появились свои меха
низаторы. Народ стал улуч
шать материальную жизнь. 
Возьму два примера — сов
хозы «Павловский» и «Кар- 
гасокский». Такими совхоза
ми области надо гордиться. 
Рабочие живут зажиточно, 
почти у всех легковые ма
шины, дома в основном все 
совхозные, по четыре ком
наты. А  в «Павловском» на

центральной усадьбе отоп
ление и вода •— в каждой 
квартире.

Прашильно пишут: лучше 
семь раз отмерить. А  то се
годня отдай в аренду фер
му, а через год-два аренда
торы заработают и бросят 
ее, тоода хоть всю ферму 
ликвидируй. Или вот в 
«Красном знамени» за 30 
августа бывший селянин 
А. И. Пухов предлагает ли
шить колхозы и совхозы 
прав монопольного работода
теля на селе. Такое предло
жение не нужно было пуб
ликовать в газете, оно не 
подходит к перестройке. 
А. И. Пухову нужно было 
подумать, а потом писать: 
70 лед боролись, и теперь за 
два года погубить все, что 
завоевьшали? Есть ведь и 
другое мнение: колхозы и 
совхозы как существайали, 
так и будут существовать, 
их, наоборот, надо укреплять, 
они самые перспективную в 
сельском хозяйстве.

Мои предложения, как воз
рождать села. Прежде все
го прекратить строить жи
лье кооперативное в городах, 
а также запретить там про
писку из сельской местно
сти на 5— 10 лет. Начать 
строительство в деревне. 
Подобрать сначала хотя бы 
одну, наиболее перспектив
ную, застроить ее комплекс, 
но.

Очень прошу редакцию 
поместить мое письмо, еще 
раз уточняю свое мнение: 
колхозы и совхозы —  глав
ные хозяйства для страны.

Н. ГОЛЕЩИХИН.
р. п. Каргасок.

От разговоров^к делу

Погубить, 
что завоевывали?

Хорошо помню, наш кол
хоз организовался в 1934 
году, в апреле. Назвали его 
«17 лет Октября». Это в де- 
рев.не Павлово Каргасокско- 
го района. Жили в ней лю
ди по-разному: кто-то зажи
точно, кто^о середняками, 
были и бедняки (но были и 
богаче зажиточных). При 
коллективизации всех сдела
ли равными. Жители села 
сначала были как бы недо
вольны, но через два-три го
да жили уже все заодно, во

шло в привычку. .Все знали 
сами: кому лошадей кор.
МИТЬ, а кому коров доить, и 
так далее; Ели свой хлеб, 
со своей посевной площади. 
И государству сдавали.

Тут вдруг война. Забрали 
на фронт рабочую силу. Ос
тались женЩ'Ины, старики, 
подростки. Но они не дали 
колхозам упасть в пропасть. 
Все работы выполнялись, 
сдавали хлеб, мясо, молоко, 
колхозники платили госу
дарству сельхозналог, подпи-

'После сентЖбрьскаго 
(1953 г.) Пленума ЦК 
КПСС, который многое сде
лал для ^ельского хозяйст
ва, было еще несколько 
Пленумов с аналогичньши 
повестками, эти вопросы 
поднимались на всех по
следних съездах партии, но 
никаких улучшений не про
изошло. Наоборот, станови
лось все хуже и хуже, до
шли до грани. Очень беспо- 
коюсь,'ЧТО такая же участь 
постигнет решения мартов
ского Пленума' ЦК.

Чтобы сдвинуть дело с 
мертвой точки, на мой 
взгляд, требуется следу
ющее. По заявкам райис- 
пол'комов за счет сокраще
ния фондов Томска и его 
промышленных предприя
тий направлять в село стро- 
ительные материалы для 
местных строек, для прода
жи индивидуальным за
стройщикам. И от этого не 
отступать. За счет фондов 
госторговли и потребитель, 
ской кооперации увеличить 
в два-три раза поставки на 
село продуктов питания и 
товаров первой необходи
мости. Давно заброшенные 
деревни, находящиеся дале
ко от центральных хюсел- 
ков, отдать частным лщам 
не в аренду, а в вечное 
пользование, закрепив за 
семьями по 20— 30 гекта
ров угодий, освободив их

на 5— 10 лет от всяких на
логов и обязательных по
ставок государству. Для 
строительства дома, на
дворных построек лес пре
доставить бесплатно, из гос- 
фонда, а другие ма'гериалы 
продать вне очереди. Доро
ги, медпункты, шко- 
лы, магазины в та
ких поселках должны стро- 
иться за счет районного, 
областного бюджета. Всем 
сельским застройщикам, 
особенно хуторянам, —  
льготный кредит в банке и 
раньше, чем в городах и 
районных центрах. Пора от 
разговоров перейти к делу.

Чтобы заинтересовать 
частный сектор сельской 
местности в производстве и 
продаже государству мяса 
и молока, выделить для 
встречной продажи как 
можно больше дефицитных 
товаров. Все продукты, за- 
купленные у этого сектора, 
оставлять в распоряжении 
райисполкомов для продажи 
населению района.

И еще. Руководители 
сельского хозяйства район
ного и областного масштаба, 
достигшие пенсионного воз
раста, должны уступить 
место молодым специалис- 
там. Хватит,. поруководили. 
Если желают и позволяет 
здоровье, пусть идут в ин
структоры, консультанты.

Г. ЧЕРНОВ.
г. Томск.

о ЧЕМ СООБЩИТ РАЗВЕДКА
26— 28 сентября в Томске 

проводится отраслевое со
вещание по проблемам ав. 
томатизации процесса ин
терпретации данных гео
физической разведки на 
нефть и газ с применением 
ЭВМ. В нем примут учас
тие специалисты более чем 
25 производственных и на

учных организаций Мини
стерства геологии СССР и 
других заинтересовац)ных 
министерств,

;Необх)одимость 'проведе
ния такого совещания обус- 
ловлена |усложнением гео
логических задач, возраста
нием объема подлежащих 
обработке данных геофизи

ческой разведки, требова
нием новых процедур обра
ботки и разнообразием 
форм представления полу
ченных данных для анали. 
за.

Задача орткомитета и со- 
В1ещания, проводимого на 
базе специального кон- 
структорского бюро сейс

мического программного 
обеспечения НПО «Нефте- 
геофизика», — определить 
на предстоящие годы перепек- 
тивные направления и 
объемы работ по разработ
кам программных систем 
обработки, анализа и ин
терпретации геолого - геофи
зической информации.

И. кош овкин,
'зам. (председателя 

оргкомитета, начальник 
СКВ СПО.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ
п а р т и й н а я

ОРГАНИЗАЦИЯ
ХРОНИКА

25 января 1938 года бю
ро Томского горкома 
ВКЩб) обсудило поста
новление январского Пле
нума ЦК «Об ошибках 
парторганизаций при исклю
чении коммунистов из пар
тии, о формально-бюрокра
тическом отношении к апел
ляциям исключенных из 
ВКП(б) и о мерах по устра
нению этих недостатков» и 
утвердило план мероприя
тий по его выполнению.

11 февраля 1938 года 
бюро Новосибирского обко
ма ВКП(б) приняло поста
новление о 'Положении в 
Нарымском округе. В нем 
указывалось, что «троцки
стско-бухаринские и про. 
чие диверсанты и бандиты 
нанесли серьезный ущерб 
колхозам округа, коопера
ции. В 1фивошеинском 
районе погибли 21 процент 
телят, 13 процентов поро
сят, 26 процентов ягнят, в 
Парабельском вредителями 
унич'гожено 189 лошадей, 
начались выходы из колхо
зов». За 1937 год в партию 
было принято всего два че
ловека. «За .притупление 
классовой бдительности и 
отсутствие борьбы за разо
блачение врагов народа» 
секретарь оиружкома К. И. 
Левиц, был снят с работы.

*  *  *

15 марта 1938 года бюро 
Томского горкома ВКП(б) 
постановило провести во 
в.сех кружках сети партий- 
но-'комсомольского просве
щения изучение материа
лов процесса и приговора 
Военной коллеши Верхов
ного суда СССР о право
троцкистском блоке. ■

*  ★  *

27 июня 1938 года Том
ский горком ВКП(б) ин
формировал обком партии 
об итогах выборов в Вер
ховный Совет РСФСР. По 
Томскому, избирательноащг 
округу №  369 участвовало 
в голосовании 99,95 процен
та избирателей (в 9 утра 
проголосовало 97,7 процен
та избирателей). За и. о. 
председателя горисполкома 
А. И. Зеленского подано 
99,46 процента голосов. 
По Томаюму сельскому из
бирательному округу № 370 
за нолхозницу-стахановку 
колхоза «Красный пахарь» 
^гкатского сельсовета
У. Ф. Озерову голосовало 
99,87 процента избирателей.

★  * *

16 июля 1938 года Том
ский горком партии поста-»р 
•новил: в доме по ул. Гого
ля, 62. где проходили под
польные собрания, органи
зовать библиотеку и каби
нет им. С. М. Кирова, пере
дав их в ведение индустри
ального института.

1 августа 1938 года г  
с. Парабель состоялся мИ' 
тинг протеста в связи с на
падением японских милита
ристов на СССР в районе 
03. Хасан.

3 августа 1938 года Том
окий горком партии в евдаи 
с обострением международ
ной обстановки обязал пар
тийные органы и первич
ные организации обратить 
особое внимание на работу 
ОсавиахимЕ; обеопйчить 
большевистское руководство 
проведением 18 августа Дня 
авиации.

Л. АКАЧЕНОК, . 
сотрудник партархива 

обкома КПСС.

Репортаж

ОДНА яэ основных пло
щадок НИИ высоких 
напряжений приТПИ 

— высоковольтный зал. Ог
ромные окна на три сторо
ны света делают его особен
но просторным и впечатляй- 
щим. Внимание привлекли 
прежде всего большие шары- 
разрядники. Я вспомнил свое 
предыдущее впечатление: 
шли испытания, и между 
этими красивыми «футболь
ными» шарами с грохотом 
проскакивала искра —  руко
творная молнии.

—  Почему-то эти шары и 
привлекают прежде всего 
внимание, — улыбается ди
ректор .института доктор 
технических наук Василий 
Яковлевич Ушаков. —  Не
специалистам они представ
ляются чуть ли не атрибу
тами научно - фантастиче
ской ■ картины... А  ведь на 
самом деле —  это не более 
чем измерительный инстру
мент, своеобразный вольт
метр. Только позволяет он 
измерять напряжение в ты
сячи и миллионы волы.

Сейчас испытаний пока 
нет. Почти безлюдно и в са
мой лаборатории, и на не
скольких балконах, опоясы
вающих две стены зала. 
Здесь на |)азных уровнях

рвамещВ'Ются оиепмы улр&а.
лвния испытательным стен
дом, ВсЛ регистрируйщая 
аппаратура размерена В 
стальном освиЩова1Нном бок
се, Так экспериментатор за
щищается от излучения, а 
регистрирующая аппаратура

пульсов высокого напряже
ния, которым я лаборатории 
Непь{тывают различные изо
ляционные материалы и 
конструкции. МодорнизироК 
ванный стенд позволяет про
верять различные объекты 
на электрическую прочность

трудников метко окрестил 
«самоварами»,

—- В них, ■— рассказьша- 
ет Василий Яковлевич, — 
мы проверяем различные 
технические системы, изу
чаем пробой диэлектриков в 
различных условиях. При-

ДО ииллионов вольт
в НИИ высоких напряжений при ТПИ создан новый испыта
тельный стенд.

(в основном это электронные 
осциллографы)— от электро, 
магнитных помех, возникаю
щих при срабатывании ге
нератора импульсных напря
жений.

—  Экранирована и вся 
лаборатория, —  говорит Ва
силий Яковлевич. — Под 
штукатуркой всюду уложена 
металлическая сетка, так что 
получается «клетка Фара
дея», известная каждому 
школьнику. Без нее не ра
ботали бы приборы во всем 
корпусе нашего НИИ и НИИ 
ядерной физики.

Главный инструмент ла
боратории — генератор им-

при напряжениях вплоть до 
двух с половиной миллионов 
вольт. Сейчас институт по
лучил возможность брать 
под контроль различные 
крупномасштабные конструк
ции в собранном виде. Для 
этого и создан в институте 
новый стенд с мно,гомодуль- 
ной системой испытательных 
камер. Появилась возмож
ность испытывать самую раз
личную изоляцию, различ
ные диэлектрические среды: 
вакуум, газы, жидкости, твер
дые тела. Для этого созда
на система многометровых 
камер — металлических ем
костей, которые кто-то изео-

чем при создании этих камер 
пришлось решить несколько 
довольно сложных проблем; 
ввести в них напряжение в 
два с половиной миллиона 
вольт, обеспечить герметич
ность, удобство перекомпо
новки.

Для того, чтобы не про
исходило загрязнешя испы
тываемой среды, камеры вы-, 
полнены из нержавеющей 
стали.

—  Вот в этой камере (мы 
прошли к последнему ,моду- 
лю-«самовару») контролиру. 
ется деталь будущего уско
рителя заряженных частиц—  
корпус вакуумного диода. 
Работу эту мы выполняем

по заказу Московского радио
технического института АН  
СССР.

В модернизации испыта
тельного стенда принимали 
участие опытное производст
во НИИВН, «Сйбтехмон- 
таж», «Проммеханомонтаж», 
работники подшипникового 
завода. И, конечно же, со
трудники лаборатории, воз
главляемой В, М. Муратовым, 
которой были поручены ор
ганизация и курирование все
го комплекса работ.

Первые испытания на 
стенде начала проводить ла
боратория, руководимая кан
дидатом технических наук 
Г. М. Кассирским. Объекта
ми исследования стали мно- 
госангиметровые вакуумные 
промежутки и корпуса — 
проходные секционирофнные 
изоляторы вакуумных дио
дов.

НИИ высоких напряжений 
готов к сотрудничеству со 
всеми организациями Том
ска и других городов стра
ны, занимаюгцим'ися разра
боткой высоковольтной элек
трофизической аппаратуры, 
нуждающимися в высоко
вольтных июпытаниях раз. 
личных изоляционных ма
териалов и конструкций.

Б. РОСТИН.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



кКРАСИОЕ
ГЗНАМЯ .27 СеНТЯВРЯ 1989 ГОДА ф Ni 223 (20743) ^  СТ >. 3

Отклики на статью В. Афонина «Нас возвышающий обман»

Г Л А В Н О Е  
НЕ О З Л О Б И ТЬ С Я !

Странную реакцию вызва
ли заметки писателя В. Афо
нина («Красное знамя» от 
16 сентября). Подобную ре
акцию вызвала у меня не
давняя предвыборная кампа
ния. Все средства хороши 
для унижения человеческого 
достоинства.-^

Меня удивляют и восхи
щают люди, пережившие 
кошмар сталинских лагерей, 
репрессий. Слушаешь акаде
мика Лихачева и поража
ешься: какой нужно обладать 
культурой, чтобы сохранить 
в себе все челсшеческое, не 
озлобиться и не искать ви- 
нонников своих бед среди 
наших современников, твер
до верящих в КПСС. Поэто
му не доверяешься злобным 
высказываниям даже ува
жаемых писателей и народ
ных. депутатов, которые вы
ступают от имени народа. 
Разве о народе думает, на
пример, депутат, когда го
ворят, что личные просьбы 
избирателей далеки от той 
деятельности, какой должен 
он заниматься. Самым вни
мательнейшим образом вы
слушивал беды «ходоков» 
В. И. Ленин и не считал, что 
он выше подобных дел.

В последнее время созда
ется впечатление, что в стра
не идет борьба только меж
ду двумя лидерами, о кото
рых упоминает В. Афонин, 
будто искусственно нагнета

ется ненависть к одному и 
восхищение другим. Воочию 
же не видишь ни преступле
ний одного, ни особых за
слуг другого. Даже о поло
жительных качествах одно
го В. Афонин говорит с иро
нией, называя «либерализ
мом». А  вот о другом гово
рит, что он «в  Москве хо
дил по магазинам с сумками 
и не показно». А  мне, при
выкшей видеть на телеэкра
не Ельцина угрюмым, его 
улыбка на встрече с Бушем 
показалась чересчур заиски
вающей. Кто прав? Я ду
маю, не будем ковыряться в 
мыслях ньше живущих, 
пусть они сами вьюказыва- 
ются, о чем. они думают в 
разные периоды своей жиз
ни и деятельности.

Сейчас, по-моему, особого 
мужества не нужно, чтобы 
крттгжовать человека любо
го ранга, даже главу государ
ства. Тем более что все это 
возможно благодаря тем, в 
чей адрес и летят стрелы 
критики. Критика ради ге
ройства и популярности сей
час несостоятельна. Многое 
в публикациях уже надоело. 
Перепалки между теми, «кто 
довел страну», и теми, кто 
«выведет страну», не дви
гают нас вперед.

Когда пр^ессиональный 
писатель говоршт о конкрет
ном человеке, с которым не 
сработался; «...не дурак был

выпить и по бабам... не, ду
рак», — то только хочется 
вымыть руки. Поэтому злоб
ные фразы в другой адрес 
уже'воспринимаешь осторож
но и даже стремишься най
ти оправдание «обвиняемо
му». И не для защиты, а ис
тины ради срав.ниваешь 
Томск, например, с Липец
ком, городом металлургов, 
откуда приехала в Томск в 
1974 году. Там куры были 
дефицитом, яйца тоже, огур
цов, овощей из парников не 
было, мясо на рынке 6— 7 
рублей. В Томске все это 
было, цена на мясо была 
стабильной— 4 рубля, свино
комплекс снабжал магазины 
свининой. Ведь если везде 
плохо, то надо брать в срав
нении. И это сравнение идет 
в пользу Томска тех вре
мен. (Сейчас в Липецке с 
приходом нового руководите
ля все изменилось в лучшую 
сторону). Да и то, что Томск 
в те годы был гораздо чище 
и уютнее, нельзя отрицать. 
Опять же истины ради надо 
отметить, что 1983 год — 
это год правления Андропо
ва, а не «вождя-орденонос- 
ца», и «молитвы-восхвале
ния» ради того, чтобы по
пасть в Москву,, свою роль 
сыграть не могли. И вооб
ще в те моменты, когда иск
ренне делятся воспоминания
ми «о  родине, о детстве», 
зло не должно думаться.

Еще один момент. Читая 
описания о даме, лятещей в 
самолете, и ей подобных, за
мечаешь почему-то не воз
мущение, а зависть. Дума
ешь: предложи кто-нибудь 
писателю поменяться с этой 
дамой местами, не задумы
ваясь, согласится, оставив 
остальных «рабов» томиться 
в «накопителе».

Критическое переосмьюле- 
ние недав1него прошлого не 
в злобных вьшадах наподо
бие заметок писателя, кото
рые способны еще более оз
лобить людей, вызвать толь
ко злорадство, а в конкрет
ных дельных предложениях, 
инициативах перемен. Наше 
руководство, конечно, выиг
рало бы, создавая благопо
лучие на деле.

Стыдно ви1деть здание! ку
кольного театра рядом с об
комовской гостиницей. Дом 
Советов .рядом с развалив
шейся детской поликлиникой, 
сравнивать спецполиклинику 
и убогую инфекционную дет
скую больницу. Примеры по
добных контрастов можно 
привести еще. Здесь я со
гласна с писателем полно
стью. Нет в Томске никаких 
перемен, а люди должны ви
деть, что курс на демокра
тию поддерживается город
ской властью, и областной 
тоже, открыто и весомо. По
ка этого не будет —  будут 
злобные выпады и поиски 
«врагов». Народу от этого 
легче не становится. Писате
ли — это наши духовные 
лекари. Так лечите, не за
трагивайте в нас низменное, 
не обостряйте наши болезни 
и не способствуйте тому, что
бы они перешли в хрониче
ские.

Л. СЕМЕНОВА, 
инженер, 

беспартийная.

Строки иа писем
Прочитав заметки писателя В, Афонина, были прият, 

но удивлены, что наконец-то и . в нашей газете наступи
ла гласность. Действительно,^ в областном центре лет 
хозяина. Город грязный и убогий, с разбитыми дорога
ми, перекопанный вдоль и поперек. Сервис в городе от. 
вратительный. Чтобы заказать в ателье платье, необ
ходимо занять очередь в 5 часов утра и стоять до 12 
•часов. В очередях за авиабилетами люди порой падают в 
обморок. Все это полностью подорвало авторитет аппа
раты у народа.

Г. ХАРИТОНОВА и другие.
г. Томск.

*  *  *

Согласны с В. Афониным полностью. Благодарны га
зете, напечатавшей эту статью. Начинаем верить в по- 
являющуюся у нас гласность, в возможность перестрой
ки.

Постоянные ваши читатели ВАСИЛЬЕВЫ.
ОЛьединеиие «Полюс».
J  * * *
Прочитала заметки писателя, захотелось написать в 

поддержку всего написанного. Когда все-таки лозунг 
«Все лучшее— детям!» обретет свою силу, а лозунг «Все 
лучшее— дядям!» угашет. В райоце, где проживаем, нет 
ни детской лло'Щадки, ни хоккейной. Детская поликлини. 
ка стоит среди шикарных построек на берегу Ушайки. 
Начиная с весны 1988 года, признали пожарные ее 
негодной. И вот мы, мамы со своими малыми детьми, 
приходим к 8 часам утра, а на двери висит большой за
мок, и надпись: «Закрыта пожарным». И это продолжа
лось долго. Но вот решен вопрос, нашим детям дают 
новое место —  здание, где раньше лечились алкоголи
ки. Какой там был запах — объяснять нет смысла. Са- 
ды наши — это муравейники. Наш маленький сын хо- 
дит в 14-й комбинат, там 45 детей на 20 коек. Посуди
те сами, откуда ему взяться, здоровому будущему. Вот 
и хочется узнать у наших руководителей, когда они на- 
чнут перестройку. Г. ГОРБАТКО.

г. Томск. *■ * •
Можно надеяться, что наша газета (а как хочется, 

чтобы она действительно была нашей) не остановится на 
этом. Статья В. Афонина вызвала на откровенный раз
говор. Я не коренная томичка, попав в Томск, увиде
ла: он имеет свое лицо. Но очень скоро я поняла, что 
город имеет свое лицо не благодаря заботе и вниманию 
со стороны его руководителей, а вопреки. Если бы 
Томск начал застраиваться раньше, то от его лица ниче
го бы не осталось. Настолько все не продумано в новом 
строительстве, что диву даешься... Мы часто слышим, 
что партия взяла на себя ответственность за застой и 
сейчас ведет нас в лучшее будущее. Так хочется верить 
в это. Только вот мучит вопрос; а в чем эта ответствен
ность? Кто ответит нам, рядовым гражданам Томска? 
Что-то не вижу реального выхода «в  люди», к их нуж
дам и заботам.

Т. НУИКИНА.
*  *  *

Болыпое спасибо вам за правду. Я не ошибусь, если 
скажу: большинство томичей одобрило эту статью. Сама

я из Целинограда, но по семейным обстоятельствам жи- 
ву в Томске. В своей статье вы упомянули нашего це
линоградского первого секретаря обкома КПСС Брауна. 
Да, для нас он делал и делает очень много, особенно в 
отношении продуктов питания. Он не пользуется спец
магазинами, ходит на работу пешком или ездит в об
щественном транспорте. Жена его так же, как и все, 
ходит и стоит в очередях. Стоит томским «хозяевам» пе
ренять опыт работы у Брауна.

С уважением МОРОЗОВА.
*  *  *

Прочитал в вашей, газете статью «Нас возвышающий 
обман» и не могу не поделиться впечатлениями. Очень 
правильная и нужная публикация. Описанная В. Афо
ниным жизнь простого люда — «сказка» по сравнению 
с тем, что творится в районах области. С каждым го
дом в Асиновском районе растут ' надои молока, а, чтобы 
купить его в районном центре, нужно потратить уйму 
времени, не всегда и достанется. В последнее время ис
чезла из продажи и сметана. Не хватает мест в школах 
и детских садах, нет Дома культуры. Но зато на глав
ной площади города, позади памятника Ленину, несколь
ко лет назад вознесся офис из стекла и бетона для ра
ботников горисполкома. А  совсем рядом, в сотне метров, 
находятся детские ясли, поражающие своей теснотой и 
убогостью. У  людей теряется вера в то, что все изме
нится к дучшему.

Н. ДУБРОВИН.
г. Асино.

*  *  *

Все, что написано в статье В. Афонина, — правда, 
горькая, обидная, но правда. Только тогда будет сдвиг в 
изменении нашей жизни, когда мы все будем ходить в 
одни и те же магазины, питаться тем, что там дают, ез
дить на одном и том же транспорте, лечиться у одних и 
тех же врачей.

Н. ПРЯХИНА.
*  *  *

Зачем все это В. Афонин написал? Это давно уже 
всем известно. |Почему же он в те годы не выступил с 
такой статьей? Я человек пожилой, но верю в лучкпее. 
Мое предложение — писать больше о хорошем.

Л. САДОВСКАЯ.

Как я рада, что есть еще люди, которые понимают 
наши страдания. К чему мы пришли, до чего дожили. 
Заболела, перешла на оклад 90 рублей, а как жить— не 
знаю, все дорого. Н. ТУРУШКИНА.

г. Томок. * * *
Прочитали заметки писателя, и на душе стало легче. 

А  то все на кухнях разговоры о партийных руководите
лях ведем.

Семья ИВАНОВЫХ.* * -к »
Хотелось бы теперь услышать мнение по поводу статьи 

В. Афонина руководителей, в чей адрес Направлена кри- 
тйка.

Н. АНДРЮШКИНА, 
работница издательства «Красное знамя».

По следам наших 
- выступлений

«Указали 

журналистам 

на дверь...»

Факты, изложенные 
«орреспоадащии «Указали 
журналистам на дверь...», 
опубликованной 30 июля о. г., 
соответствуют действитель 
ности. Они стали предметом 
обссуждения на заводском 
париШно - хозяйственном 
активе и заседании партий
ного комитета. Генерально
му директору объединения 
«Сибэлектромотор» В. П. 
Субботину было указано на 
недойустимость такого отно
шения к средствам массо
вой информации.

В. П. Субботин еще до 
публикации в газете, через 
день после случившегося, 
принес свои извинения жур
налистам, дал информацию 
по всем интересующим аоп- 
росам.

В настоящее время редак  ̂
циям многотиражной газеты 
и местного радиовещания 
выделено помещение, реша
ются и другие вопросы.

Состояние дел ’  в много
тиражных газетах, редакци
ях местного радиовещания 
Их взаимодействие с партий
ными комитетами беспокоит 
районный комитет партии 
По этим проблемам будет 
рассмотрен вопрос на бюро 
райкома КПСС.

В. ДЕМАРЧУК, 
секретарь Советского 

райкома КПСС.
* * •

Ответ, в .котором сообвда- 
ется о принятых мерах, ре
дакция получила также от 
секретаря парткома произ 
водствешого объединения 
«Си^лектромотор» С, Н. 
Курочкина.

«Что

в капусте?»

На вашу статью от 15 
июня можем сообщить сле
дующее. Лаборатория на 
центральном рынке г. Том- 
ока находится в ведомстве 
облагропрома. Она не про
водит анализы на содержа
ние ядохимикатов и нитра
тов в плодоовощной прод^- 
ции из-за отсутствия прибо
ров и малочисленности шта
та. Сотрудники' л^ратории  
еще в декабре 1988 года 
обращались к ответственно
му работнику облагропрома 
В. М. Михееву с предложе
нием оборудовать наконец 
лабораторию. Вопрос одна
ко не решен.

Санитарно - эпидемиоло
гическая служба г.Томска 
производит анализ на нит
раты крупных партий про
дукции, закупаемых систе
мой облпотребсоюза. Пред
ставители частного секто
ра, торгующие на рьшке, 
имеют icnpasKH о содержа
нии нитратов в привезенной 
продукции. Сцравки выда
ются по месту выращива
ния цродУ’КЦии, и в Томске 
проверка « е  повторяется.

В данное время админи
страция рынка г. Томска 
ходатайствует перед облаг-
РОПРОМОМ об открытии ЛО'Л- 
ноценной лаборатории, спо
собной осуществлять анали
зы всех видов поступающей 
на рьшок сельскохозяйст
венной продукции.

В. ПУЧЕГЛАЗОЕ, 
заместитель председателя

правления облпотреб
союза.

«Сколько там

пролито слез...»

Б  норреслонденции под 
таким заголовком (№  128 
от 2 июня 1989 г.) расска
зывалось о несчастных слу
чаях при переходе улицы 
Пушкина от проходной 
ГПЗ-5. Главный инженер 
областного объединения 
жилнщно - коммунального 
хозяйства А . В. Михайлов 
сообщил в редакцию; «У  про
ходной ГПЗ-5 на ул. Пуш
кина госавтоинслекцией. ус
тановлен светофор, обеспе
чивающий безопасность пе
рехода улицы».

СРОК тш скк врошк

Вопрос 
по существу Как торгуют на сезонных рынках?
к сезонным рынкам мы 

привыкли. Привыкли и к их 
поистине «грибному» рсжту 
на улицах города в наибо
лее урожайные месяцы го
да. Бесспорно, рынки эти 
удобны и необходимы, осо
бенно жителям отдаленных 

. микрорайонов. Но привыкли 
мы, к сожалению, и к друго
му. К мусору и хламу, оста
ющимся вечером после то- 
го. как предприимчивые тор
говцы покидают свои места. 
Казалось бы, все просто:- 
каждый из сезонных рьш- 
ков закреплен за тем или 
иным магазином, которые н

осуществляют контроль за 
ним, а не только собирают 
деньги за каждое торговое 
место. Но, оказалось, и 
здесь много проблем и недо
статков.

Начну с того, что разре
шение на торговлю дается 
и в местах, совершенно не 
приспособленных для этого, 
если, конечно, не считать 
деревянные ящики подходя
щим оборудованием. А  счи
тать их таковыми приходит
ся за неимением лучшего.

Пламенные призывы со
блюдать чистоту на торго
вых местах в лучшем слу

чае оставляют торгбвцев рав
нодушными, а зачастую вы
зывают у них шквал негодо
вания.

iMiHOTHe из тех, кто приез
жает торговать в Томск из 
других регионов,, выбирают 
места для торговли по прин
ципу «где удобно». Именно 
так ответил Д. Анохин из 
Асина, разложивший товар 
на капоте своего авто на за
мечание ■ сотрудников мили
ция о необходимости разре
шения на торговую точку. 
Хотя «разрешение» —  это 
громко оказано, ибо таковым 
является квитанция об опла

те места (с иногородних —  
5 рублей, с томичей —  40 
копеек в день). Сам метод 
взимания денег насто|ражи- 
вает. Например, Л. Журав
левой 2 августа была вруче
на квитанция без номера в 
обмен на пять рублей пла
ты, другие частшики-лродав- 
цы заявляли, что деньги за
платили, а квитанцию им не 
выдали совсем. Факты эти 
мы обнаружили на сезон
ном рынке возле вокзала 
Томск-1. Квитанции долж
на выписывать заведующая 
магазином №  26. Таких при
меров можно привести мно

го и по другим сезонным 
рынкам. Некоторые рассчи
тываются с работниками ма
газина тем, чем торгуют,—  
арбузами, дьшями, яблока
ми. И никто за этим не сле
дит.

Удивляет разность пози
ций горисполкома и райис
полкомов по отношению к 
сезонным рынкам. По реше
нию горисполкома организа
ция рьшка возле вокзала 
Томск-1 запрещена, а Ки
ровский райисполком разре
шает здесь торговлю.

И. БЫЧИХИН.

Подписка на все централь
ные газеты и журналы на 
1990 год продлена еще на 
месяц; по 31 октября вклю
чительно — такое решение 
принято Министерством свя
зи СССР.

— Первоначально уста
новленный срок окончания 
подписки — 1 октября —  
был определен условно, —  
сказал корреспонденту
ТАСС заместитель министра 
связи СССР Е. А. Манякин. 
—  Все зависело от того, как 
будет проходить столь дли
тельная подписная кампания. 
Что же показала- практика? 
К 1 сентября подписку 
оформили в среднем около 
половины подписчиков ны
нешнего года. Возможно, 
сказывается привычка мно
гих из нас откладывать де
ла на «лотом».

Уже в ходе подписной 
кампании возник рад мо
ментов, которые могут по
влиять на ее итоги. Под
писчики узнали об образо
вании новых газет «Рабо
чая трибуна» и «Экономика 
■и жизнь», еженедельников

«Земля и люди», «Экран и 
сцена». Начнет выходить но
вый политический журнал 
«Диалог», периодичность и 
цена которого определились 
только 15 сентября. С 1 
сентября отрыта подписка 
на новые журналы для де
тей «Трамвай» и «М ы ».

Нельзя не учитьшать и 
интересы такой обществен
но активной категории под
писчиков, как студенты, мно
гие из которых до октября 
пробудут на «картошке».

Повлияло на наше реше
ние и то, что сложной оста
ется ситуация с розничной 
продажей. Спрор сейчас удов
летворяется лишь на 50 про
центов. Например, в киоски 
ежедневно завозится 1.250 
тысяч экземпляров . «Прав
ды», тогда как фактическая 
потребность —  около 2 мил
лионов. У  «(Зоветского спор
та» зги цифры —  соответст
венно 470 тысяч и 800 ты
сяч.

Когда мы принимали ре
шение о продления подпис
ки, высказывались опасе
ния, что будут затруднения

с бумагчлй. Но по к шм 
расчетам число подпис ков 
останется примерно на ^ров
не ньшпчнего года. В лю
бом случае ссылки на не
хватку б^адаги не могут слу
жить основаннем для пре
словутых лимитов. В буду
щем, ' я считаю, надо уста
новить твердый срок подпи
ски —  до 1 ноября.

Как сообщил Е. А. Ма
някин, решение о продлении 
подписки относится только к 
центральным изданиям. Тем, 
кто не успеет оформить 
подписку с января, не стоит 
огорчаться; они смогут по
лучать прессу с февраля, 
для этого надо подписаться 
на центральные журналы до 
31 декабря, а на централь
ные газеты — до 12 января 
следующего года.

Что касается республи
канской и местной печати— 
это в компетенции советских 
и партийных органов на ме-
лта Y

Н. МАРУНОВ, 
Корр. ТАСС.

Москва.
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Сороковая школа —  новая. И от этого 

еще больше хотелось родит,елям, чтобы у 
детей было все самое-самое. Кабинет, ме
бель и в первую очередь— учительница. 
Потому и стремились записать своих дево- 
чек-^мальчиков- ® первый класс к Рукавиш
никовой. «Конкурс» был, как в институте, 
— три человека на место.

Лариса Сергеевна опышой себя не счи
тает. «Что вы, мне как-то страшно гово
рить так про себя, —  пожала она плеча
ми. — И вообще ничего интересного 
в моей жизни не бьшо, чтоб писать про 
меня. Закончила десять классов в пятой 
томской школе. В университет не прошла 
по конкурсу, хотя сдала экзамены без еди
ной тройки. Год проработала секретарем в 
школе рабочей молодежи». И после паузы 
заговорила уже оживленнее:^,Здесь я встре
тила удивительного человека, завуча шко
лы. Она разгладела во мне педшюга и на
стоятельно советовала пойти в педучилшце. 
Что я и сделала. Тридцатый год работаю 
в сорок восьмой школе. Правда, в этом го
ду мы. переехали В1сем коллективом в со
роковую».

В  класс стремительно зашел бывший 
директор 48-й, Павел Кириллович Желез- 
чиков:

— (Поэдравляю, дорогая Лариса Серге
евна, от всей души.

Накануне, 1 сентября, «Учительская га
зета» опубликовала имена .работников на
родного образования, которым была при
суждена премия имени Н. К. Крупской 
этого года. И Железчиков спешил поздра
вить Ларису Сергеевну с радостным собы
тием в ее жизни. Не было у бьшшего ди-, 
ректора хлопот с начальной школой — 
все там как-то ладилось. Четыре года Ла
риса Сергеевна возглавляла методическое 
соединение учителей начальных классов 
в 48-й школе. Многое перепробовали сооб
ща, затО' интереснее было работать и педа
гогам, и школьникам. Раз решили учителя 
параллельных классов поменяться своими 
учениками, всего на один день. Зачем, к 
чему это, в чужой класс идти? Так ц спра
шивали Рукавишникову коллеги. Провели 
урок —  сами себе и ответили: у чужого-то 
соринку в глазу заметишь, все ошибки 
налицо. В другой раз свели два. третьих 
класса вместе. Получилось соревнование, 
кто кого. Ребята увлеклись, звонок звенит, 
а они просят: «Давайте еще».

—  Была я маленькой, худенькой, —  
вспоминает Лариса Сергеевна первые го- 
|Ды в школе. —  А  ребята все здоровые, 
вызову кого-нибудь к доске, сама скорее 
в конец класса чтоб рядом не стоять. 
И плакала, конечно, когда не получалось 
контакта с учениками. Но мне очень по
могала завуч Виктория Михайловна Пиот- 
тух, десять дней под^ряд ходила она на мои 
уроки, и все только доброе говорила, как, 
дескать, хорошо у меня получается. После 
оказала: «Теперь я за тебя спокойна, ра
ботай», Буквально «пасли» меня А ш а

Ивановна Дмитриева и Евгения Ивановна 
Белошапкина, учителя со стажем. Их и 
считаю своими наставниками.

iOt детей шестидесятых до детей вось
мидесятых —  дистанция огромного разме
ра, Раньше одинтдва приходили в школу, 
умея читать, сейчас с книжкой знакомы 
больше половины первоклассников. Но Ла
рисе Сергеевне нравятся те, кто беспомо
щен, пока ничего не умеет. Тогда яидишь 
плоды своего труда — объяснила она. 
Год пришлось учительнице вести историю 
в четвертом классе, и определила она для 
себя, что лучше всего —  малыши. «'У них 
такие глаза, на все распахнутые, у них 
нет тайн от тебя. А  постарше становятся 
скованнее, уходит непосредственность. Ко
нечно, мы в этом тоже виноваты», — вздо
хнула Лариса Сергеевна, не ' заканчивая 
свои размышления. Может, вспомнила сы
новей, как менялись они. За младшего, 
Сергея, она сейчас особо волнуется: сын
закончил пединститут и начал работать в 
одной школе с матерью, учителем изобра
зительного искусства.

'Вспомнила и своих третьеклассников, 
ньше учеников четвертого'. Сеню Соловье
ва, начитанного мальчишку,— с ним ухо 
востро держи, все знать надо. Сеню Неме- 
ринского, знающего все марки самолетов, 
Лилю Кулебякину, влюбленную во все, что 
бегает, дьшшт и растет. Как они теперь? 
Вчера ходила посмотреть, как они рассе
лись, всем ли удобно. Вроде бы передала 
в надежные руки, а на душе неспокойно: 
все ли сделала, не скажут ли о  них пло
хого слова?

Свой новый' первый класс она как сле
дует ,еще не рассмотрела. Но знает, что 
здесь уже сложился коллектив; 18 ребят 
пришли из одной группы детского сада 
М  63. 'Этих не надо учить выручать това
рища ручкой, карандашом, сами спешат 
на помощь. €  родителями Лариса Сергеев
на успела познакомиться в августе, когда 
всем миром доводили школу до ума, кра
сили, чистили классы. Где лучше узнаешь 
друг друга как не в работе?

Дверь класса открывается в третий раз 
(пбсле Железчикова приходилИ' бывшие 
ученики Ларисы Сергеевны, принесли цве
ты в горшочках, они теперь шефы ее пер- 
воклашеи). Молодая обаятельная женщина 
присаживается на край стула. Наверное, за 
'Советом пришла. Но оказалось, это дирек
тор сороковой, Ольга Вла'Димировна Ва
сильева. Позже, когда познакомились с 
ней поближе, Ольга Владимировна расска
зала о Рукавишниковой:

—  Я ведь у  нее в первых четырех клас
сах училась. Детские впечатления остались 
очень сильные, даже последующие трудно
сти не смогли повлиять на мой выбор про
фессии. Окончила университет, пошла ра
ботать в свою школу, хотя предлагали в 
аспирантуре остаться. Когда не ладилась 
работа, бежала к ней. своей первой учи
тельнице. Теперь только понимаю, какой 
эгоисткой была. Она, учительница началь
ных классов, шла на мои уроки истории, 
сидела, наблюдала за мной. Не читала но
таций, не поучала, просто говорила, что, 

например, у меня громкий голос. Самое 
главное в Ларисе Сергеевне —  она не иг
рает в доброту, мягкость, искренность. Ей 
Действительно интересно с детьми, она 
действительно искренна. Прошло столько 
лет, а я помню, в каких платьях она хо
дила, помню фрагменты ее уроков...

Наверное, повезло Ольге Владимиров'Не: 
ведь у  нее есть возможность каяедый 
день видеть ту, которую взрослые дети 
вспоминают с нежностью и благодарно
стью. Свою Первую 'Учительницу.

Н. Ш Е ^М Е Т .
Фото А. СЕМЕНОВА.
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ТВОРЧЕСКИЙ ПОРТРЕТ
ром из его оркестра вышло 
так много профессиональ
ных музыкантов.

—  Павла Васильевича я 
буду помнить всю жизнь. 
Именно он заронил в мою 
душу и души многих ребят 
любовь к музыке, как к свя
тому делу, научил не ува
жать халтуру. Впрочем, 
мне в жизни везло на хоро
ших учителей. Каждый был 
личностью.

Когда пришло время слу
жить в армии, Валерий стал 
«музыкантским воспитанни
ком». Музыка сопровожда
ла его и на военной службе. 
Кроме того, это была и шко
ла дисциплины, которая 
очень нужна музьшанту. От
служив, Валерий уже твердо 
определил свой путь, он по
ступил в музыкальное учи
лище в родном городе. Там 
ему также попал прекрас
ный педагог —  А. П. Бы
ков. Затем музыкальная до
рога привела его вполне за
кономерно в Москву, в учи
лище имени Гнесшых, где 
наставником молодого музы

Серьезный музыкант, на
дежный товарищ, он сразу 
пришелся по душе колле
гам.

Конечно, очень важен для 
солиста руководитель орке
стра. И тут, как считает 
Лобанов, ему тоже повезло. 
Он пришел в оркестр, когда 
им руководил Б. В. Бабен
ко, серьезный музыкант- и 
широко эрудированный чело
век. Он помогал молодому 
музыканту расти профессио
нально. К. Царев запомнил
ся тем, что играли много со
временной музыки. Чрезвы
чайно высоко оценивает Ло
банов и нынешнего художе
ственного руководителя ор
кестра Илмара Лапиньша.

С каждым серьезным му
зыкантом непременно захо
дит разговор о публике. Ва
лерий знает 'ПОСТОЯННЫХ по
сетителей симфонических 
концертов, сетует, что мало 
стала ходить на концерты 
томская интеллигенция, осо
бенно техническая. А  ведь 
она должна составлять кос-

ШЕЛ о б ы ч н ы й  сим
фонический концерт. 
Томский оркестр иг

рал нестареющий шедевр 
П. И. Чайковского —  «Ита
льянское каприччио». Вни
мание моего соседа по крес
лу в зале привлекло чистое 
соло трубы —  в каприччио 
м!ного таких фанфарных зву
чаний.

—  Какой звук! —  сказал 
сосед. —  Сразу видна хоро
шая школа!..

Я рассказал об этом со
листу нашего симфоническо
го оркестра Валерию Ярос
лавовичу Лобанову. Он не 
удивился: ведь я же учился 
у Докшицера!..

С этого и начался наш 
разговор о том, каким пу
тем приходят в профессио
нальную музыку. У  каждого 
этот путь—свой собственный, 
и начинается он с детства, 
нередко с музыкальных тра
диций семьи, с профессии 
родителей.

Валерий Ярославович 
улыбнулся:

— Нет-нет, — сказал он, 
—  в семье нашей не было 
профессиональных музыкан
тов. Отец был крупным ин
женером - хозяйственником. 
Он и меня хотел направить 
по инженерскому пути: я

Отзовитесь, ветераны!

-Gw/

ч и с т ы й  З В У К
ТРУБЫдаже два года проучился в 

родном Ярославле в авто
механическом техникуме. Но 
все. же музыка победила!
• Люди постарше еще хоро
шо помнят начала пятидеся
тых. В массовой музыке 
тогда царили духовые орке
стры. Они звучали не толь
ко на каждом празднике. 
Под них отдыхали, под них 
танцевали. «Духачи» были 
героями многих мальчишес
ких грез. Не избежал этого 
и ярославский парнишка Ва
лера Лобанов. Он пришел 
во Дворец пионеров. Обошел 
все кружки, включая физ
культурные, но «зацепился» 
за духовой оркестр.

Детским духовым оркест
ром в Ярославском Дворце 
пионеров руководил в то 
время Петр Васильевич Ра
ботное. Учитель строгий, но 
справедливый. Он сумел 
найти подход к каждому 
парнишке, попросившемуся 
под его опеку, сумел при
вить пацанам не просто лю
бовь, а органическую по- 
rpetoocTb в музыке. Неда-

канта стал один из лучших 
советских трубачей — евро
пейски знаменитый Тимо
фей Док'шицер. О годах уче
бы — а это были годы на
пряженнейшего труда — 
Валерий вспоминает с удо- 
'вольствием. Он рос, раздви
галось его понимание музы
ки, понимание роли и вели
чия искусства в человечес
кой жизни. Он уже накопил 
некоторый опыт игры в сим
фоническом оркестре и без 
колебания выбрал будущее. 
Предстояло только опреде
лить «точку назначения». 
Оперный театр? Симфониче
ский оркестр! Предлагали 
разные города, но он вы
брал Томск: о его культур
ных традициях слышал не- 
■мало доброго. И вот с 1975 
года Валерий —  солист 
Томского симфонического ор
кестра.

тяк постоянных П10сетителей 
онмфо^1ческих вечеров.

—/ Сейчас время тоталь
ного I засилья эстрады, — 
разм|1шляет Валерий. — Ей 
и самые престижные залы, 
и телеэкраны, и радиопро
граммы. А  ведь наша отече
ственная рок-музыка, по ко
торой сходит с ума моло
дежь, в лучшем случае вто
рична. Всякие там «Ласко
вые май» и понятия не име
ют о настоящем роке. А  уж 
если говорить о народной 
песне...

Целый год по направле
нию Министерства культу
ры СССР Валерий пробыл в 
Ираке. Он не может не 
■сравнивать.

— Как берегут и любят 
на Арабском Востоке свое 
народное искусство! Как бе
режно пестуют каждый на
родный ансамбль, каждого 
исполнителя. С каким BiHH-

манием относятся к европей
ской классической музыке. 
Нас, группу советских музы
кантов. приглашали практи
чески беспрерывно. Шла вой
на с Ираном. И тем не ме
нее залы во время ваших 
концертов были полны.

— Вы отправились в 
Ирак по до!говору?

— По направлению Мини
стерства культуры Союза. 
Некоторые удивлялись: «От
куда —  из Томска?! Не мо
жет быть!..». К сожалению, 
у  многих понятие «культу
ра» замыкается на Москве и 
Ленинграде. Сибирь, ее му
зыканты почти неизвестны... 
Да и мы обычно представля
ем Ирак как слаборазвитую 
страну. А  ведь это не со
всем, а вернее — совсем не 
так. Полные нефтью недра 
позволяют ираедам много 
тратить на развитие культу
ры. А  какие там возводятся 
здания! Во всяком случае, в 
Багдаде все новые здания 
строятся по индашидуально- 
му проекту. .Архитектура 
багдадских улиц самая со
временная и временами ка
жется сказкой...

—  Ну а война?
—т Конечно, мы ее ощу

щали. Помню, одна иран
ская ракета упала неподале
ку от дома, где мы жили. 
Внизу был ресторан. Выле
тели все стекла, были и 
жертвы. Хочется надеяться, 
что в конце концов и на 
Ближний Восток придет 
мир...

Валерий Ярославович 
только что вернулся из по
ездки в Колпашево: это был 
традицио|Няый осенний вы
езд на север. Он прошел 
удачно, особенно вниматель
ная публика была в Тогуре. 
Хорошо прошли и концерты 
для детей, и концерты, ад
ресованные взрослым.

Традиционно спрашиваю о 
творческих планах.

— Буду играть в оркест
ре. А  вообще предстоит но
вая дальняя поездка. На 
Сейшельских островах, в 
центре Иядийокого океана, 
буду консультантом местно
го оркестра, а также препо
давателем в музыкальной 
школе.

Сейчас оформляются доку
менты. . Чистый тон трубы 
музыканта из Сибири скоро 
услышит Индийский океан.

Б. БЕРЕЖКОВ.
Фото Н. ПОТАПОВА.

Л Е Ж И Т  
НЙД ДНЕПРОМ 

СИВИРЯК...
В ПОХОРОННОМ из

вещении, присланном 
матери, было напи- 

сано': «Ваш муж, гвардии
рядовой Иван Сергеевич, в 
бою за социалистическую 
Родину, верный присяге, 
проявив геройст:во и муже
ство, был ранен и (умер от 
рая 16 ноября 1943 года. 
Похоронен с воинскими по
честями в лесу, в двух ки
лометрах севернее д. Ми- 
хайловка Лывского района 
БССР. Райвоенкам Кар- 
гасокского районного воеи- 
‘Ного комиссариата Новоси
бирской области (ныне Том
ской —  А. О.) Иващенко».

В адресе захоронения, как 
выяснилось позже, были не
точности. Вернее, точно бы
ла названа только респуб
лика. Область не указана 
совсем, а район, деревня и 
расстояние от нее — невер
но. Да и то сказать: милли
оны людей гибли на тыся
чекилометровых . фронтах, и 
такие ошибки были неизбе
жны.

Могилу отца мы искали 
более сорока лет. ■Обраща
лись прежде всего в столи
цу Белоруссии —  Минск. 
Через знакомых, друзей, 
едущих в гости или коман
дировку, через минского 
собкора «Строительной газе
ты», в которой я в свое вре
мя работал, писали письма 
в военкоматы. Ответы были 
однозначны: «Сообщавам,
что. по спискам погибших 
военнослужащих д период 
Великой Отечественной вой
ны и захороненных на тер
ритории Минской области 
Осколков 'И. С. не значит
ся».

По просьбе матери к 
поиску подключился мой 
двоюродный брат Анатолий 
Марковский. Сам бывший 
фронтовик, он, видимо, су
мел найти такие слова, что 
работники военкомата (Ото
шли от официоза. Анатолию 
пришел обнадеживающий 
ответ: «П о ' административ
но. - территориальному де
лению Белоруссии Льшско-

го района в Минской обла
сти и БССР никогда не бы
ло и нет. По напи санию есть 
сходный Лоевский район в 
Гомельской области, куда и 
следует вам обратиться. 
Зам. военного комиссара 
БССР полковник К. Рогач».

Из города Лоева от рай
военкома Д. Кровцова при
шел еще более точный от
вет: «По'хоронея в братской 
могиле л  Михалевка Убор- 
ковского сельского Совета 
Лоевского района Гомель
ской области». Но полной 
уверенности, что это отец, 
не было, так как И. А. Ос
колков был в письме на
зван уроженцем Краснодар
ского края, а наш —  из 
Курганской области. И все- 
таки мы с матерью собра
лись и поехали.

До‘ Москвы самоле
том, а дальше, до Гомеля,— 
поездом, через обширные 
■брянские леса. В Гомель 
прибыли утром. Этот город 
расположен на границе трех 
республик — Белоруссии, 
Украины и РСФСР. Места 
исконно русские, славные 
ратными подвигами многих 
поколений. Слева располо
жен Днепр, за форсирова
ние которого в годы Вели
кой Отечественной войны 
более двух тысяч советских 
солдат и офицеров стали 
Героями Советского Союза.

Приехали мы в субботу, 
ближе к вечеру, но в рай
коме партии были люди,. 
Нас приняла секретарь рай
кома А. Г. Семеницкая., 
Она позвонила райвоенко
му, тот прислал машину, и 
нас отвезли в поселок Убор
ки. X

Утром за нами зашел 
председатель сельсовета 
В. М. Лапицкий, и мы по
ехали в деревню Михалевку 
на братскую могилу. По пу
ти Вячеслав Михайлович 
показывал свои «владения». 
В лесяти деревнях ' прожи
вает 1.6(Ю человек, а в ше
сти братских могилах, ко
торые находятся здесь, по
хоронено 1.900 солдат. 
Едем по асфальту. Кругом,

насколько хватает глаз, 
ровные, '  покрытые свежей 
зеленью поля (дело было в 
начале мая), расчерченные 
многочисленными каналами.

А  вот и Михалевка (не 
Михайловка, как было на
писано в похоронке). 
Деревня небольшая, с одной 
пыльной улицей. И имеет 
■две братские могилы ^  на 
одном конце и на другом.

Едем к дальней, где, по 
сведениям В. М. Лапицкого, 
похоронен отец. Небольшой 
прямоугольник среди берез, 
напротив последних домов, 
огорожен невысокой оград
кой на кирпичном, побелен
ном цоколе. Внутри четкие 
ряды мраморных плит с вы
битыми на них фамилиями, 
цвето'чные клумбы у входа.. 
А  над ними на постаменте 
стоит бронзовый солдат в 
плащ-палатке. В одной руке 
— автомат, в другой— каска, 
а непокрытая голова скло
нилась над могилами: спи
те спокойно, братья!

360 человек лежат в этой 
могиле. На одной плите вы
сечена надпись: «Здесь по
хоронен Герой Советского 
Союза старший сержант 
■Куликов Василий Иванович. 
1921— 1943 гг.». На осталь
ных— по алфавиту, другие 
имена. Идем от плиты к 
плите. И вот, наконец, чи
таем родную фамилию: 
«Гвардии рядовой Оскол
ков И. С ,». Мать плачет, я 
молча преклоняю колени. 
Из пакета рассьшаем на мо
гилу отца сибирскую зем
лю. На память берем горсть 
белорусской. По русскому 
обычаю, открываю бутылку 
водки, и, достав стакан, мы 
молча поминаем погибших.

Со светлой грустью 'по
кидали МЫ' могиду —  па
мять аб отце и его боевых 
товарищах на земле бело
русской. А  в душе звучали 
слова, высеченные на памят
нике:

Она тверды, их вспять
не повернешь!

Они своею кровью
окропили

Те нивы, где сегодня
всходит ]^ЯСЬ...

Лежит над Днепром си
биряк. а на сибирской зем
ле жив.ут его сьшовья и вну
ки.

На белорусской' земле па
мять об отце и его боевых 
друзьях воплощена в брон
зе и мраморе, а мы храним 
ее в своих сердцах и наших 
делах. Но мы почти ничего 
не знаем о фронтовом пути 
отца. Возможно, ктопнибудь 
из земляков - томичей вое
вал вместе с ним и может 
рассказать о боях за Днёпр. 
Откликнитесь, ветераны!

А. ОСКОЛКОВ.

27 сентября —  всемирный день туризма

И ПЕШ КОМ,  
И ПО ПОДЕ

Дети любят походы и экскурсии. Их увлекают новые 
места, ночевки в палатках, трудные километры дя.пьниу 
троп, романтика поисков и открытий. Прочно вошел в 
жизнь туризм не только в школах, но и в клубах по 
месту жительства. Летом ньшешнего года в детском клу
бе «Юность» многодневный поход был организован 
разновозрастным пионерским отрядом «Странник». Ре
бята сами строили яхты для будущего путешествия. В 
походе по Обскому водохранилищу они научились па- 
русному делу, приобрели навыки разжигать костер и 
готовить пищу. Увидели своими глазами красоту родно
го края, а главное— физически окрепли, стали выносли
вее, дружнее. Старшими помощниками для двенадцати 
ребят стали С. А. Петров и С. Ю. Слепцов.

Ребятам из детского клуба «Звездочка» надолго за
помнится восхождение на вершины хребта Тигер-Тыш 
(Поднебесные зубья). Вот где пригодилась туристская 
квалификация руководителя группы А. Д. Шлехта, на 
счету которого десятки категорийных походов по стране. 
Пять ребят из клуба —  Д. Болдырев, Е. Марущенко, 
С. Мостипан, Д. 'Кребель, Е. Андрейчук были в альпий- 
С1ШМ лагере Ала-Арча и получили звание «Альпинист 
СССР» и III разряд по альпинизму.

Юные туристы из клуба «Кедр» с руководителями— 
•инструкторами по туризму В. Г. Лахтиковой и Л. В. 
Дворяткиной совершили экспедицшо на озеро Байкал. 
Этот маршрут оказался очень трудным: все 170 кило
метров ребята продирались по стланикам и буреломам, 
каменным осыпям и болотам. Вторая груша, помладше, 
шла к Байкалу другим, более легким, маршрутом.

Томских ребят можно было встретить на маршрутах 
Восточных Саян, на Западном Тянь-Шане, Алтае, на 
дорогах родного края. Туризм вошел в моду, и это хо
рошо, когда полезное и нужное становится модным. Ту
ристы отправляются в путь с познавательной целью и 
обязательно активным способом, неважно, пешком ли, 
на лыжах, на плотах. Именно это и отличает туристов 
от просто отдыхаюпщх.

Н. ВОЛКОВА,
методист областной станции юных туристов.

Т и р а ж « Сп о р т л о т о »
Результаты 39-го тиража лотереи «Спортлото» «6  из 

45» и «5  из 36», состоявшегося 24 сентября 1989 года:
«6  из 45»: 15, 17, 25, 27, 31. 41.
«5  из 36»: 8, 11, 19. 21, 34.

ОЧЕРЕДНОЙ ТИРАЖ
30 сентября в Волгограде состоится 62-й тираж выиг

рышей по Государственному внутреннему выигрышному 
займу 1982 года.

В тираже разьшрьшаются выигрьипи от 100 до 10.000 
рублей.

В 1989 году владельцы облигаций, на которые выла- 
ли выигрыши в 5.000 рублей, имеют право на внеоче
редное приобретение легковых автомобилей «Ж игули» 
моделей «ВАЗ-2105», «ВАЗ-2107», «ВАЗ-2108»,
«1ВАЗ-2109», «ВАЗ-2121» или автомобиля «Моск
вич-21412».

Владельцы выигрышей в 10.000 рублей тользуются 
правом внеочередного приобретения автомобиля «Вол- 
га» «ГАЗ-24-10» или автомобилей «Ж игули» или 
«Москвич» указанных выше моделей.

Разница между стоимостью автомсбиля и суммой вы
игрыша вносится владельцем выигравшей облигации.

Следующий тираж по указанному займу состоится 15 
ноября в Ереване.

iTAC C ).

П О ГО Д А
Сегодня — облачная по

года с прояснениями, мес
тами слабые осадки в виде 
дождя и мокрого снега, ве
тер ! северо-восточный, 
9— 14, местами 15— 18 
метров в секунду, темпера
тура 3— 8, по юго-востоку
8—  13, в 14>мске 8— 10 
градусов тепла.

28— 29 сентября — об
лачная погода с прояснени
ями, местами небольшие 
кратковременные осадки в 
виде дождя и мокрого сне
га. ветер северо-западный,
9—  14 метров в секунду, 
температура ночью ми
нус 1— 6, днем от 2 до 7, 
по югу до 10 градусов теп
ла.

Телевидение
СРЕДА, 27 сентября 

ПЕРМЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

6.30 — «120 минут». 8.35 — 
Приложение к программе «...До

шестнадцати и стшше», 0.20— 
Мультфильмы, 9.5о — «Раду
га» (Йеменская Арабская Рес
публика). 10.30 — «Клуб путе
шественников». 11.30 — Кон
церт. 11.50 — «Цена». Художе
ственный телефильм. 13.40 — 
«Н. Островский. Так закалялась 
сталь». 14.30 — . «Весна наших 
надежд». Научно-популярный 
фильм. 15.20 — В.-А. Моцарт. 
Сонаты для флейты и форте
пьяно. 16.00 — «Надежды свет», 
Документальный телефильм.
16.30 — «Детский час» (с уро
ком английского языка). 17.30 
— Премьера документального 
телефильма «Золотое кольцо 
России», 17.45 — «...До шест
надцати и старше». 18.30 —
«Сегодня в мире». 18.45 — 
«Впервые на экране ЦТ». Ху- 
дожествекный фильм «Зерка
ло для героя». 1-я и 2-я серии.
21.00 — «Время». 21.30 — Ак
туальное интервью. 21.40 _
«Синий конверт». По письмам 
программы «Когда поют солда- 
ты». 22.55 — «Сегодня в ми
ре». 23.10 — Мультфильмы для 
взрослых.

.ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимшастика. 
8.15, 11.15 — «Немая музыка 
пещер». На^но-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Основы ин
форматики и вычислительной

техяики. 11-й класс. 9.05 — 
Немецкий язык. 1-й год. 10.05 
— Немецкий язык. 2-й год. 
10.35. 11.40 — Н. В. Гоголь «Та
рас Бульба». 7-й класс. 11.05— 
Новости. 12.10 — Играет струн
ный квартет. 12.30 — «Как мы 
жили во время войны». Доку
ментальный фильм.

С 13.00 — перерыв.

19.00 — «День области». 
19.15 — «Вестник фестиваля».
19.30 — «Язьшом цифр». Ито
ги работы области за 8 меся
цев 1989 года. 19.55 — «Нарым- 
ский край. Люди и судьбы».

МОСКВА
20.45 — «Спокойной ночи, 

малыши!» 21.00 — На сессии 
Верховного Совета СССР.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
ТОМСК

■10.30 — I региональный фе
стиваль молодежных телепро
грамм. Показ конкурсных пе
редач.

С 14.30 до 18.05 — перерыв.
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 —
Бойс. Чемпионат мира. 1/4 фи
нала. 20,05 — Гостелерадио
Калмыцкой АССР. «Трудное по
ле жизни». 20.45 — «Спокой
ной ночи, малыши!»

Заи. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.
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Театр
ю н ого  ЗРИТЕЛЯ

ГАСТРОЛИ ТАШКЕНТСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО ОРДЕНА 
ПОЧЕТА РУССКОГО ТЕАТРА 
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

28 сентября. «Сказка о четы
рех близнецах» — ц ,  14-30. 
«Этот бедный, бедный Пьеро»
— 19.

Кино
в КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
28 сентября. «Шок» (две се

рии) — 8-30, 11. 13-30, 16,18-30.

' имени М. ГОРЬКОГО
28 сентября. «Меня зовут 

Арлекино» (две серии) — 8-30, 
11, 13-30, 16. 18-30, 21. Про.
грамма муль1фильмОв — 9,
10-10, 11-25. «Музыкальные иг
ры» — 8-40, 10-20, 12. 13-40,
15- 20, 17. 18-40, 20-20, 22.

«ОКТЯБРЬ»
28 сентября. «Леди Джейн» 

(две серив) — 8-40, 11-10,13-40,
16- 10, 18-40, 21-10. «Она с мет
лой, он в черной шляпе» — 9, 
10-40, 12-20. «Слуга» (две се
рии) — 14. 16-30, 21. «Автор
ский кинематограф Алексавд. 
ра Кайдановского». «Жена ке
росинщика» — 19.

«ПИОНЕР»
28 сентября. «Она с метлой, 

он в черной шляпе» — 9,
10-30, 12. 13-30, 15, 16-30. «Тай
на острова чудовищ» — 18, 
19-50, 21-40,

имени И. ЧЕРНЫХ
28 сентября. «Бич божий»-— 

9. 10-40, 12-20, 14, 18, 17-40,
19-20, 21.

«СИБИРЯК»
28 сеитября. Мультсборник 

«Ну, погоди!» — 9-20. «Восход 
«Черной луны» — 11, 13, 15, 
17, 19, 21.

БИДЕОТБКА
(ул. Красноармейская, 135)

28 сентября. Мультсборник 
«Бюро находон» — 10-20. Лю
бителям эстрады предлагаем 
концертную прогоамму с уча
стием групп «Ласковый май» 
— 12, 14, 18; «Наутилус-Пам- 
пилиус» — 18, 20.

, том ский ИНЖЕНЕР* 
НО - с т р о и т е л ь н ы й  
ИНСТИТУТ начинает на. 

бор слушателей на девяти* 
месячные курсы подготовки 
к вступительным экзаме
нам. Занятия проводятся 
3 раза в неделю, с 19 ча
сов, по математике, физи
ке, русскому языку и ли
тературе. На курсах про. 
водится целенаправленная 
подготовка абитуртентов к 
сдаче вступительных экза
менов, при этом использу
ются задания из экзамена
ционных билетов прошлых 
лет.

Плата за обу’Зение в 
сумме 45 руб. (за весь пе
риод обучения) высылает
ся почтовым переводом по 
адресу: 634003, Томск,
Ленинское отделение Жил- 
соц'банка, расчетный счет 
№  141811, (ГИСИ, подго
товительные курсы.

Для записи на курсы не
обходимо представить кви. 
танцию почтового перевода 
в каб. №  232 первого корпу
са в понедельник, 2 октяб
ря, перед началом занятий.

БНИМАНИЮ  
ШДПИСЧИКОБ! .

Книжный магазин под
писных I изданий «фомск» 
просит выкупить следую- 
1цяе тома подписных изда
ний:

М. Алексеев/ том 5-й;
Библиотека учителя ма

тематики, книга б-я;
Библиотека учителя фи

зики, книга 6-я;
Тит Ливий, том 1-й;
В. Попова, том 5-й, пога

шение;
Л. Соболев, том 5-й, по

гашение;
К. Симонов, тома 1-й, 

2-й;
К. Станиславский!, том 

2-й:
Шолом-Алейхем, том 3-й;
Ефремов, том 5-й, 3-я

часть, погашение;
Федосеев, 1-й том;
Иммунология, 3-й том, 

погашение:
Чуковский, 2-й том.
Справки по телефону 

4-84-92.

ГО

томский ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ И]^ТИТУТ про
водит прием на девятимесячные вечерние и заочные 
курсы по подготовке к вступительным эказменам в тех
нические вузы.

Подготовка ведется по математике, физике, русскому 
языку и литературе).

На вечерних курсах занятия проводятся три раза 
в неделю. Начало занятий —  2 октября.

Плата за обучение (на вечерних курсах— 40 рублей, 
на заочных —  30) высылается переводом через 
любое почтовое отделение по адресу: 634050,. Томск, 
облуправлевне Жилсоцбанка СССР, МФО 266015, рас
четный счет 141391, ТПИ; с обратной стороны (где 
место для письма) надо написать: «За подготовительные 
курсы».

Заявления и квитанции о почтовом переводе прини
маются с 9 до 19 часов, ежедневно, кроме суб^ты  и 
воскресенья, по адресу: 634004, Томск, пр. Ленина, L
30, ТПИ, 128-я комната.

Справки по тел. 99-24-17, 4-55-92.

шшг Томское бюро путе
шествий и экскурсий 
предлагает совершить
следующие авнапуте-
шествия: >■

Умань — Польша (11 дней) —  с 23 ноября; стои
мость путевки — 429 рублей.

Даугавпилс (экс. в Снгулду, Ригу — 5 дней) —  с 11 
ноября, стоимость путевки —  245 рублей.

Москва (5 дней)— с 9 октября; стоимость путевки — 
264 рубля.

Клайпеда (7 дней) —  с 28 октября; стоимость путев
ки — 264 рубля.

Тракай (экс. в Каунас, Вильнюс —  5 дней)— с 10 но
ября; стоимость путевки — 242 рубля.

Фергана (5 дней) — с 17 и 23 окт.ября: стои
мость путевки— 190 рублей.

Ашхабад (5 дней) — с 26 ноября; стоимость путев
ки — 215 рублей.

Зарасай (7 дней) —  с 19 октября, 19 декабря; стой- 
мость путевки — 265 рублей.

Бентспилс (7 дней) — с 16 октября, 15 декабря; сто
имость путевки — 270 рублей.

Каунас (5 дней) —  с 26 ноября, 17 декаб|ря: стои
мость (Путевки — 227 рублей.

Душанбе (5 дней) — с 19 ноября, 3 декабря; стои
мость путевки —  201 рубль.

Бсеволожск (Ленинград)— с 20 ,ноября; стоимость пу
тевки — 243 рубля.

Ялта (5 дней) с 6 и 26 ноября, 16 декабрг'С1гч 
стоимость путевки — 259 рублей.

Бухара (5 дней) —  с 26 ноября, 10 и 23 де
кабря; стоимость путевки — 194 рубля.

Ленинград (гща «Интурист» — 5 дней) —  с 16 нояб
ря; стоимость путевки — 374 руб.

Кишинев (г-ца «Космос» —  7 дней) —  с 15 декабря; 
стоимость путевки — 311 рублей.

Выборг (экс. в Ленинград — 5 дней) — с 4 декабря; 
стоимость путевки —  223 рубля. \

Кишинев (5 дней) — с 10 декабря; стоимость путев-1 
ки — 250 рублей. f

Фергана (5 дней) —  с 11 и 18 декабря; стоимость пу
тевки —  179 р^лей .

Ташкент (5 дней) — с 4 и 11 декабря, стои
мость путевки — 184 рубля.

Ялта (10 дней) — с 11 октября; стоимость путёвки—  
317 рублей.

Лиепая — т/б «Кандава» (8 дней) — с 19 октября; 
стоимость путевки —  289 рублей.

Валмиера — Рига (8 дней) — с 5 октября; стоимость 
путевки —  283 рубля.

В стоимость путевки входят: проезд самолетом-в оба 
конца, питание, проживание, экскурсионное обслужива
ние.

За справками обращаться: пр. Ленина, 59, в бюро 
путешествий. Тел. 3-14-21, 3-24-92.

Областное объединение 
книжной торговли «Томск- 
облкнЦга» МЕНЯЕТ авто, 
мобиль «ГАЗ-66» - фургон 
(выпуск 1984 года) на 
легковой автомобиль
«УАЗ-469».

Адрес объединения: 
г. Томск, ул. Советская, 47. 
Тел. для справок 3-32-64, 
3-14-89.

Сообщаем, что корпус 
№  3 Богашевского дома 
отдыха не вступит в экс
плуатацию до декабря те
кущего года, поэтому заез* 
ды с 8 сентября по 4 де- 
кабря По путевкам стон* 
мостью 46 рублей отменя
ются. Цутевки, имеющиеся 
на руках, просим сдать по 
месту получения,.

Администрация.

Томский политехнический 
институт, химико-технологи
ческий факультет, кафедра 
технологии основного орга
нического синтеза, проблем
ная научно • исследова
тельская лаборатория синте
за полимеров. экологиче
ский центр выражают глу
бокое соболезнование руко
водителю экологического 
центра В. Л. Ивасенко по 
поводу кончины жены 

ИВАСЕНКО 
Светланы 'Петровны.

Коллектив Томского об
ластного онкологического 
диспансера выражает собо
лезнование врачу Г. Н. По
повой по поводу смерти ма
теря

РАССКАЗОВОЙ 
Татьяны ЯковлеенЫ.

Коллектив госавтоинспек- 
ции выражает глубокое со
болезнование старшему гос- 
автоинспектору Кривошеин- 
ского РОВД Ю. Т. Михайло
ву в связи со смертью ма
тери

МИХАЙЛОВОЙ 
Анны |Андреевны.

Коллектив художественно- 
производственных мастер
ских и Томское отде
ление Союза художников 
выражают глубокое соболез
нование искусствоведу Н. П. 
Пославской по поводу смер
ти отца

ОХАПКИНА 
Павла Манеимовнча.
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Прнаммая раяантора -
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Отмтетваиммй еакратарь - 
1-Э2-Э4
CaMjmapMt —

О ш л  ла|тЙ 1МЙ ямами •
i-u-as, м вча

^ ^  пропагакяы -
Отдал нафтагаологии и строя* 
тальетаа -  1-ЭВ44 
Агоопромышланиый отдал *» 
1^75 , 1-44-М.
Отдал науки и учобимх
ааавярний
1-3348, 1-48-85
Отдел Премышланиоетя —
1-48^, 1-37-88

Отдал информации м 
культуры — 1-45-81, 1-43-32, 
1-28-80, 1-4845.
Отдел советского строитоль- 
стаа и вмта — 1-3<к58, 1-2840 

Отдал писем. —
1-3845, 1-0840, 1-3847 
01^|^^фетоиляюстраций —■
СоОстааниый кюраспоидаит в 
Нолпашава — 3845

СеОстаанный ковроспондонт в 
Стражеаом — 3-2341 
Общастванная приемная ■— 
1-3848.

обмаланий —

Бухгалтер по гонорару — 
1-424В
Касса •> 1-47-Й1
Областная жувиалистснал
организация ■«> 1-28-М
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